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Наше зерно, кукуру-
за, горох, подсолнечное 
масло теперь не смогут 
легко попадать на ту-
рецкий рынок. Власти 
этой страны заморози-
ли ввоз этих продуктов 
из России. Продуктовые 
войны с Анкарой обой-
дутся Москве минимум 
в 670 млн долларов.

Российским экспорте-
рам теперь придется ло-
мать голову, что делать 
с предназначавшимися 
для Турции 1 млн тонн 
пшеницы, 400-700 тыс. 
тонн кукурузы, 100-200 
тыс. тонн подсолнечно-
го шрота и 250-350 тыс. 
тонн подсолнечного 
масла.

Проблемы возникли 
после того, как прави-
тельство РФ огласило 
расширенный перечень 
разрешенной к продаже 
в России турецкой сель-
хозпродукции. Напом-
ним, что ее ввоз был за-
прещен после инцидента 
в небе Сирии с россий-
ским Су-24.

После официальных 
извинений турецкой сто-
роны в октябре прошло-
го года Россия сначала 
сняла запрет на импорт 
апельсинов, мандаринов, 
абрикосов, персиков и 
слив. А 9 марта этого 
года отменила огра-
ничения и на поставки 
лука, цветной капусты, 
капусты брокколи, соли, 
жевательной резинки и 
гвоздик. Но этого Ан-
каре показалось мало. 
Она рассчитывала, что в 
список разрешенных по-
падут также помидоры, 
огурцы, яблоки и груши, 
но Минсельхоз России 
объяснил, что в послед-
ние годы наши аграрии 
с производством этих 
продуктов справляются 
сами.

И тогда Турция ре-
шила показать, что у 
нее тоже есть рычаги 
влияния. С 15 марта она 
исключила Россию из 
числа стран, имеющих 
право на беспошлин-
ный импорт ряда сель-
хозтоваров, и ввела по-
вышенную пошлину в 
130%. Прилетевшая с 
Босфора новость сдела-

ла российские зерновые 
и масла неконкуренто-
способными.

В Союзе экспортеров 
Стамбула заявили, что 
введенные ограничения 
будут действовать до тех 
пор, пока Россия полно-
стью не снимет запрет 
на импорт турецких про-
дуктов.

Россия делает вид, что 
потеря одного из по-
стоянных покупателей 
зерновых и масленич-
ных культур некрити-
ческая. Глава Минсель-
хоза Александр Ткачев 
заверил, что страна хоть 
и потеряла второго по 
величине импортера 
пшеницы (больше Тур-
ции ее покупает только 
Египет), но замена ему 
найдется быстро. Мол, 
есть еще страны Афри-
ки, Ближнего Востока и 
Юго-Восточной Азии.

Действительно, в 
тройку крупных им-
портеров сейчас входит 
Бангладеш, наращивает 
импорт по зерну и Ни-
герия. Но, по данным 
«Совэкона», Северная 
Африка, Ближний и 
Средний Восток с мар-
та начинают сверты-
вать закупки импортной 
пшеницы в преддверии 
поступления нового 
урожая, а Бангладеш 
сокращает импорт тре-
тий месяц подряд. Даже 
от Вьетнама и Таиланда, 
до декабря закупавших 
у нас пшеницу, заявок 
пока нет.

«Хотя основной объ-
ем российского экспорта 
в Турцию уже состоялся, 
потеря крупного импор-
тера негативно отра-
зится на объемах всего 
российского экспорта 
сельхозпродукции, - счи-
тает директор депар-
тамента социальных и 
маркетинговых иссле-
дований Центра поли-
тической конъюнктуры 
Алексей Харь. - Возмож-
ные потери России из-за 
введения Турцией высо-
ких пошлин в декабрь-
ских ценах могут соста-
вить по пшенице 527 млн 
долларов, а по кукурузе 
150 млн долларов».

Елена Хакимова

Очередные выборы прези-
дента РАН не состоялись. 
Все кандидаты, включая 
главу РАН Владимира Фор-
това, взяли самоотвод. Хотя 
академики проголосовали 
за перенос выборов, пра-
вительство назначило вре-
менного президента своей 
властью.

На собрании вице-премьер 
Аркадий Дворкович сначала 
дежурно поблагодарил научные 
коллективы за достигнутые 
успехи, а потом заявил о чрез-
мерной бюрократизации совре-
менной системы управления оте-
чественной наукой. Претензии 
явно не по адресу. Бюрократиза-
ция системы управления - плод 
многолетних усилий правитель-
ства по реформированию науки.

В итоге бурного обсуждения 
общее собрание проголосовало 
за перенос выборов президента 
РАН. Правительство не прислу-
шалось к мнению академиков и 
приняло распоряжение, назна-
чающее исполняющим обязан-
ности президента РАН Валерия 
Козлова. Похоже, судьбу акаде-

мии будут решать уже в других 
кабинетах.

Академик Борис Кашин на-
звал происходящее спецопераци-
ей. Тему развил академик Генна-
дий Месяц, который в курсе, как 
чиновники накануне выборов 
обрабатывали членов президиу-
ма. По его мнению, начавшаяся в 
2013 году реформа РАН и то, что 
сейчас происходит, - звенья одной 
цепи: «Мы не диссиденты, почему 
так с нами поступают?» Уже раз-
даются предложения о том, что-
бы главу академиков назначал 
президент России.

Причина конфликта - в проти-
воречиях между РАН и создан-

ной три года назад правитель-
ством хозяйственной структурой 
ФАНО, под крышу которого пе-
решли все научные институты.

- Академию наук унизили, 
причем не в первый раз, но более 
изощренно. Причина понятна - 
власти не нужен относительно 
независимый Фортов, а нужен 
свой человек в качестве прези-
дента РАН, - считает астрофи-
зик Борис Штерн. - Дальнейшее 
зависит от того, как они будут 
ставить своего человека - про-
давливая через выборы или по-
просту отменив их. 

Даже в кровожадные годы 
академики имели возможность 
поступить по-своему. Вспоми-
нается исторический анекдот. 
На заседании Президиума АН 
СССР академик Александров 
объявляет: «Нам предстоит ре-
шить беспрецедентный вопрос 
о выводе Сахарова из членов 
академии». «Почему беспреце-
дентный? - не согласился ака-
демик Капица. - В свое время 
Гитлер лишил звания академика 
Эйнштейна». «Переходим к сле-
дующему вопросу», - говорит 
Александров.

Вячеслав Степовой

  Ненаучный подход

Одна из депутатов ГД, из-
вестная актриса Елена Дра-
пеко рассказывала на Первом 
канале, как она и ее коллеги гу-
ляли на свадьбе Вороненкова с 
Марией Максаковой. При этом 
многие из них уже тогда знали, 
что за депутатом от КПРФ тя-
нется целый шлейф уголовных 
дел, связанных с мошенниче-
скими схемами.

И это все те же люди, кото-
рые после побега Вороненкова 
в Киев стали выражать свой 
«праведный гнев» по поводу 
его моральных качеств и явно 
криминальных талантов и свя-
зей. Где же они были раньше?

Совершенно ясно, что если 
бы Вороненков не уехал на 
Украину и не стал бы там рас-
сказывать небылицы о своей 
значимости и поливать грязью 
Россию, то его подмоченная 
репутация и дальше бы не бес-
покоила коллег. Ведь народные 

избранники поздравляли Мак-
сакову и Вороненкова, гуляли 
на их свадьбе, в чем теперь не 
стесняются признаться. Значит, 
знали, что он собой представля-
ет, но молчали?

Версий убийства высказано 
такое количество, что чем-то 
новым трудно удивить. Одна-
ко нашелся человек, из среды 
которых выходят участники 
«Битвы экстрасенсов», и сооб-
щил журналистам, что «не ви-
дит Вороненкова среди мерт-
вых и вполне возможно, его 
гибель - не более чем умелая 
инсценировка».

Что ж, и такая версия - без 
вмешательства потусторонних 
сил - имеет право на существо-
вание. Ведь Вороненкова по-
хоронили не на родине, а в Ки-
еве, что уже странно. Почему 
бы ему не инсценировать свою 
смерть? Ведь он большой лю-
битель мифологии. Чего стоит 

только его рассказ о том, как 
воевал в Афганистане в 1986 
году. Хотя тогда ему было все-
го 17 лет.

- Думаю, последняя версия 
все-таки фантастическая, - го-
ворит один из бывших коллег 
Вороненкова Александр Хин-
штейн. - Но она не менее фан-
тастична, чем версия, которую 
сразу после убийства выдвинул 
Петр Порошенко, заявивший, 
что именно Россия проводит 
политику государственного 
террора и виновны в смерти 
Вороненкова российские спец-
службы. На самом же деле, ско-
рее всего, его убийство - стече-
ние обстоятельств из клубка 
его собственных ошибок в об-
щении с разными людьми как в 
России, так и на Украине.

Андрей Князев

Настолько с 1 апреля будут проиндексированы страховые пенсии россиян, 
заявил глава Минтруда Максим Топилин. То есть примерно на 30 рублей 
каждому. В соцсетях оценили шутку правительства и посоветовали стари-
кам аккурат к Дню смеха купить кошелек побольше.ЦИФРА НЕДЕЛИ

0,38%Турция сеет зерно 
раздора

 Чего не бывает?

Убийство в Киеве экс-депутата Государственной думы Дени-
са Вороненкова обрастает множеством вопросов к прошлой 
его жизни и причинам трагедии. Версии рождаются одна за 
другой, иногда даже противоречащие здравому смыслу.

Денис Вороненков сыграл 
собственную гибель?

РАН обезглавили в духе спецоперации
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Область применения
маткапитала, скорее всего, 

будет расширена: родители 
смогут потратить его на 

автомобиль (российский) 
либо отдохнуть всей семьей 

на курорте (тоже российском).

В этом году у маткапи-
тала юбилей - 10 лет со дня 
введения. В связи с этим 
российские парламентарии 
выступили с новыми зако-
нодательными инициатива-
ми, которые расширят об-
ласть его применения.

Изначально потратить 
его можно было всего на 
три цели - улучшение жи-
лищных условий, образо-
вание детей или формиро-
вание накопительной части 
пенсии мамы. Причем улуч-
шение жилищных условий 
выбирали 92% родителей, 
5% отдавали предпочтение 
образованию детей, 3% - бу-
дущей пенсии мамы.

За 10 лет существова-
ния маткапитала Госдума 
рассмотрела несколько 
десятков законопроектов, 
изменяющих назначения 
маткапитала и сроки его 
выплаты. Подавляющее 
большинство новых зако-
нов были в итоге приняты. 

2008 год: разрешили ис-
пользовать сертификат 
для погашения ипотеч-
ного кредита;
2009-й: родителям раз-
решили брать из мат-
капитала 12 тыс. руб. на 
срочные нужды, в 2016 
году эта сумма выросла 
до 25 тыс. руб.
2010-й: строить новый 
дом, но только самосто-
ятельно, без привлече-
ния строителей;
2015-й: делать первый 
взнос в ипотеку, приоб-

ретать товары и услуги 
для социальной адапта-
ции и реабилитации де-
тей-инвалидов.

А на днях Комитет Госду-
мы по вопросам семьи, жен-
щин и детей сообщил о том, 
что на рассмотрение посту-
пил законопроект о разре-
шении тратить маткапитал 
на покупку автомобиля. «Я 
эту инициативу поддержу, 
потому что машина у нас 
уже перестала быть ро-
скошью, а стала средством 
передвижения», - объясни-
ла глава комитета Тамара 
Плетнева. Ее заместитель 
Оксана Пушкина также 
поддержала инициативу.

Приобретать придется 
оте чественное авто, при-
чем закон, скорее всего, не 
коснется подержанных ав-
томобилей. Кроме того, де-
путаты намерены вернуться 
к предложению разрешить 
тратить маткапитал на раз-
витие семейного бизнеса.

Самим же родителям это-
го мало. Так, общественные 
родительские организации 
обратились к депутатам с 
предложением разрешить 
использовать сертификат 
на отдых всей семьей на рос-
сийских курортах, покупать 
бытовую технику и мебель. 
Также общественники пред-
лагают лечить на маткапи-
тал родителей, в том числе 
делать зубопротезирование, 
и разрешить покупать на 
маткапитал лекарства.

Правительство намерено 
продлить программу ма-
теринского капитала бес-
срочно. Заместитель главы 
Минтруда Алексей Черка-
сов сообщил о том, что сер-
тификаты, скорее всего, бу-
дут выдавать и после 2018 
года.

Анна Александрова

Центробанк и Минфин
начинают новую 

пенсионную реформу. 
Ее основная задача - 

переложить заботу 
о старости с государства 

на самих россиян.
Законопроект по фор-

мированию индивидуаль-
ного пенсионного капитала 
(ИПК) предполагает, что 
россиянин, перечислявший 
деньги в негосударственный 
пенсионный фонд, сможет 
выбрать два варианта полу-
чения накопленных денег: 
либо все деньги ему отдадут 
за пять лет на пенсии (необя-
зательно в первые пять лет - 
это тоже на выбор будущего 
пенсионера), либо растянут 
на период дожития.

Причем у мужчин пенсия 
получится больше почти 
в два раза - у них все нако-
пленное распределят 
на 16 лет (средний 
возраст дожития, 
по статистике), а 
вот женщинам - 
на 25 лет.

На бумаге 
это выглядит 
так. «Договоры 
негосударствен-
ного пенсионного 
обес печения долж-
ны предусматривать 
выплату пенсий до исчер-
пания средств на именном 
счете участника, но не менее 
пяти лет или пожизненно», - 
отмечается в концепции за-
конопроекта.

Причем если в прежней 
редакции участвовать в на-
копительной части пенсии 
могли не все работающие, а 
только граждане не старше 
определенного возраста, то 
теперь включиться в про-
цесс накопления пенсион-
ного капитала предлагается 
всем поголовно.

«Это, впрочем, неудиви-
тельно, - комментирует гла-
ва Общества защиты прав 
потребителей Алексей Са-
мохвалов. - Последние годы 
показали, что собирать с на-
селения деньги на накопи-
тельную часть пенсии - дело 
для государства очень при-
быльное».

Как говорится, считайте 
сами: накопительную часть 
пенсии ввели в России в 2002 
году; 15 лет работодатели 
перечисляли за каждого ра-
ботника 1967 года рождения 
и моложе в накопительную 
часть пенсии 6% от его зара-
ботка. Как сообщает Мин-
труд, в 2022 году начнутся 
массовые выплаты пенси-
онных накоплений. Нако-

пительная 
часть соста-

вит у многих 
застрахован-

ных всего 3% 
от общего размера 

пенсии.
В 2016 году средняя пен-

сия составляла 12,4 тыс. руб. 
Те самые 3% от этой суммы 
составили бы около 360 руб-
лей! Средняя же зарплата, 
если верить официальным 
данным, в 2016 году - 34 тыс. 
руб. Отчисления в нако-
пительную часть пенсии в 
размере 6% со средней зар-
платы - около 1,8 тыс. руб. в 
месяц.

Накопительную часть 
с 2002 по 2022 год россия-
не будут платить 20 лет. А 
средний возраст дожития - 
20,5 года, то есть примерно 
столько же.

«Получается, что госу-
дарство незаметно отби-
рает у среднего россиянина 
1,5 тыс. руб. в месяц, - про-
должает Алексей Самохва-
лов. - Забирая ежемесячно 
по 1,8 тыс. руб., отдавать 
обратно планируется всего 
360 руб. в месяц».

Понятно, что пенсии в 
2022 году вырастут. Но и 
зарплаты, а вместе с ними и 
отчисления в Пенсионный 
фонд вырастут тоже. Лю-
бопытно выглядит на этом 
фоне заявленная чиновника-
ми идея переложить заботу 
о собственной старости на 
самих россиян. 

«Государство постоян-
но мухлюет с инфляцией, 
индексацией и так далее. В 
итоге вместо 400 тыс. руб., 
которые средний россиянин 
перечислит на накопитель-
ную часть пенсии за 20 лет, 
пенсионеру отдадут всего 
лишь пятую часть, причем 
растянут выплаты на годы и 
не все доживут», - комменти-
рует Самохвалов.

Настораживает также, 
что государство постоянно 
меняет правила игры. «То 
одна система накоплений, 
то другая, то копите сами, то 
обещают повышение пен-
сионного возраста... У тех, 
кто выйдет на пенсию на 
пять лет позже, может воз-
никнуть очевидный вопрос: 
почему те, кто работал на 
пять лет меньше, получают 
такую же пенсию?» - рассуж-
дает Самохвалов.

Тем временем экономи-
сты заговорили об опасно-
сти повторения пенсионного 
коллапса, который уже слу-
чался в истории России. Так, 
после революции и до 1923 
года пенсии не платили во-
все ввиду отсутствия денег в 
бюджете. А деньги на пенсии 
колхозникам нашлись толь-
ко при Хрущеве - он стал 
платить им по 40 рублей.

Впрочем, даже колхозник 
мог тогда купить на свою 
пенсию больше, чем сегодня 
средний россиянин.

Аделаида Сигида

За маткапитал 
дадут авто?Копить на пенсию 

заставят всех

В первые 
годы советской 
власти пенсии 

не платили 
никому.
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Чтобы заполучить отмен-
ную сердечно-сосудистую 
систему и в преклонном 
возрасте пышеть здоро-
вьем, нужно жить в дебрях 
Амазонки.

Народность тсимане, обита-
ющая в районе боливийской 
Амазонки, опровергла тради-
ционные представления меди-
ков о том, что с возрастом че-
ловек неизбежно приобретает 

сердечные и прочие болезни. 
Всю жизнь они проводят в по-
стоянном движении: охотятся, 
ловят рыбу, занимаются зем-
леделием, собирают фрукты 
и орехи. Животные протеины, 
как и жиры, составляют только 
14% их повседневного рациона.

Ученые изучили сотни чле-
нов племени. Компьютерную 
томографию прошли 705 жи-
телей тсимане в возрасте от 40 
до 94 лет, поразив ученых своим 
здоровьем. Они не страдали от 
гипертонии, высокого холесте-
рина или повышенного содер-
жания сахара, их сердца бились 
в идеальном ритме. Почти две 
трети в возрасте старше 75 лет 
имели идеальные артерии, и 
только у 8% были найдены не-
гативные изменения. Нигде в 

мире ученые не сталкивались со 
столь низким распространени-
ем коронарного атеросклероза.

У мужчин племени на треть 
меньше тестостерона, чем у 
мужского населения западных 
стран. Зато он не убывает с 
возрастом. Здесь не знают, что 
такое ожирение. Женщины 
тсимане вскармливают детей 
грудным молоком с необы-
чайно высоким содержанием 
жирных кислот омега-3, очень 
важным для развития мозга. В 
среднем в семьях родятся де-
вять детей, но 15% из них не до-
живают до пяти лет.

Племя тсимане насчитывает 
13 тыс. человек и остается до-
вольно изолированной группой с 
тех пор, как отвергло услуги мис-
сионеров-иезуитов в XVII веке.

Индейцы Амазонки 
нашли эликсир молодости

Жителя Бристоля 
обвиняют в незакон-
ном отлове, содержа-
нии и умерщвлении 
редчайшей большой 
голубой бабочки. Она 
откладывает яйца 
в цветки дикого ча-
бреца. Появившиеся 
из них гусеницы спу-
скаются на землю и с 
помощью своих «ме-
довых» желез при-
манивают красных 
муравьев, которые за-
бирают маленьких гу-
сениц в свои подзем-
ные жилища, где те 
до превращения в ба-
бочку питаются мура-
вьиными личинками. 
Английские ученые 
специально ездили в 
Швецию, чтобы при-
везти оттуда кладку 
яиц этого насекомого 
и вывести целую по-
пуляцию на юго-вос-
токе Англии.

Кстати, британцы 
очень внимательно 
следят за тем, чем 
занимаются посети-
тели природных за-
поведников, и докла-
дывают куда следует, 
если кто-то пытается 
сорвать цветок, сре-
зать гриб, а еще хуже 
накрыть сачком ка-
кого-нибудь жучка. 
На этом и проколол-
ся Каллен - его сфо-
тографировали за 
преступной охотой на 

голубых бабочек, что 
и стало главным сви-
детельством в суде. В 
его доме среди других 
мертвых насекомых 
были обнаружены 
две большие голу-
бые бабочки. Однако 
«злодей» уверял, что 
купил их на аукционе.

Оказывается, в 
В е л и к о б р и т а н и и 
есть коллекционе-
ры, готовые платить 
немалые деньги за 
редких насекомых. 
Та же голубая бабоч-
ка продается за 400 
фунтов. Коллекцио-
нирование бабочек 
и мотыльков - ста-
ринная британская 
традиция. В виктори-
анские времена это 
было популярным 
хобби аристократов. 
Энтомологи-люби-
тели жили в каж-
дом поместье. Сре-
ди коллекционеров 
бабочек были два 
премьер-министра 
- Чемберлен и Чер-
чилль, оставившие 
после себя большие 
коллекции крыла-
тых существ. Но это 
увлекательное заня-
тие пришло в проти-
воречие с законом, 
когда шесть из 59 
видов обитающих в 
стране бабочек были 
объявлены особо ох-
раняемыми.

  Вне закона

«Викиликс» выдал 
очередную порцию 
разоблачений из пакета 
под кодовым названи-
ем Vault 7. Речь идет о 
шпионских программах, 
троянах и вирусах, ста-
вящих едва ли не всю 
электронику под кон-
троль ЦРУ. Так, смарт-
фоны и ноутбуки от 
«Эппл» уже около 10 лет 
«служат в разведке».

В годы правления Барака 
Обамы ЦРУ создало целую 
систему внедрения в ком-
пьютерные системы «Ма-
кинтош». И вы не избави-
тесь от шпионских вставок, 
даже если замените жест-

кий диск новым и проведе-
те переустановку операци-
онной системы. Такие же 
неуязвимые «жучки» были 
созданы для смартфонов. 
Поэтому не удивляйтесь, 
если в следующий раз вам 
откажут в американской 
визе. Просто предатель ай-
фон отправил куда следу-
ет вашу недавнюю шутку 
в адрес Вашингтона. Она 
попала в базу данных, и вы 
оказались под подозрением 
в склонности к терроризму.

В свое время компа-
ния «Эппл» согласилась 
стать партнером АНБ, по-
ставляя информацию для 
спецслужб США и их со-
юзников. Об этом расска-
зал еще Эдвард Сноуден. 

После этого магнаты из 
Силиконовой долины изо-
бразили возмущение и по-
требовали прекратить их 
использование в качестве 
бойцов невидимого фрон-
та. Но разве есть рамки у 
ЦРУ, если даже президент 
Дональд Трамп оказался 
под его колпаком?

«Викиликс» в компроме-
тирующем списке упомина-
ет также компании «Май-
крософт» и «Самсунг». 
Ничего толком не может 
объяснить и «Гугл» с его 
«пробитой» ЦРУ операци-
онной системой «Андроид».

По словам аналитиков 
телеканала «Фокс ньюс», 
сегодняшний арсенал ЦРУ 
по проникновению в элек-

тронные устройства намно-
го изощреннее и богаче, 
чем это было несколько 
лет назад. В США факти-
чески не осталось ни одной 
компьютерной программы, 
которая бы на 100% была 
защищена от взлома.

ЦРУ даже нашло способ 
внедрять свои вставки в 
только что произведенную 
продукцию, прибывающую 

с китайских фабрик. Упа-
ковка вскрывается, обес-
печивается физический 
доступ к устройствам, те за-
ражаются шпионскими про-
граммами и продолжают 
свой путь к заказчику.

Западные СМИ полага-
ют, что публичная позиция 
компаний - производителей 
электроники расходится с 
реальными установками их 
руководства для внутренне-
го пользования. Они громко 
заявляют о неприемлемости 
методов ЦРУ, а на деле сле-
дуют рекомендациям Госде-
па и помогают спецслужбам 
взамен на серьезную финан-
совую мотивацию. Это дает 
им возможность использо-
вать офшорные зоны и дру-
гие способы ухода от полно-
ценного налогообложения в 
глобальном бизнесе.

  Гаджеты в штатском

Скарлетт вступила в мучитель-
ный период развода с Ромэном 
Дориаком, французским реклам-
ным предпринимателем. Она вы-
шла за него замуж в 2014 году 
- через месяц после рождения их 
дочки. Сейчас актриса бьется за 
то, чтобы та жила с ней в Нью-
Йорке, а не с отцом в Париже. 
Йоханссон приходится постоян-
но находиться на съемках, и суд 
вполне может оставить девоч-
ку в более стабильной среде во 
Франции.

Семейные неурядицы приве-
ли Скарлетт в ряды воинствую-
щих феминисток, выступивших 
по призыву Хиллари Клинтон 
на борьбу с Трампом, отчасти ее 

коллегой: Дональд не 
упускал возможности 
сняться в какой-нибудь 
эпизодической роли.

До супруга-предпри-
нимателя кинозвезда 
после трех лет со-
вместной жизни 
распрощалась с 
актером Райа-
ном Рейноль-
дсом. Она 
признается, 
что не хочет 
ч у в с т в о в а т ь 
себя одинокой и 
пытается запол-
нить пустующее ме-
сто рядом с собой, 

но мужчины попадаются все не 
те. Скарлетт считает, что каж-
дый общающийся с ней мужчи-
на думает только о том, как бы 
затащить ее в постель. А она 
этого терпеть не может.

Политический активизм 
Йоханссон вышел уже за гра-

ницы Америки. Несмотря на то 
что ее мать еврейка, Скарлетт 

по непонятным причинам вы-
растила огромный зуб на 

Государство Израиль 
и даже призвала бой-
котировать товары 
оттуда. Дело дошло 
до того, что она разо-
рвала связи с одним 
благотворительным 
фондом, когда вы-
яснила, что партнер 
этой организации от-
крыл фабрику в ев-
рейском поселении 
на Западном берегу 
реки Иордан.

Скарлетт Йоханссон возненавидела мужчин
  Какие люди в Голливуде!

В тюрьму - 
за хобби 
аристократов

ЦРУ в вашем телефоне

Ведущий рубрики Николай Иванов

Голливудская звезда Скарлетт Йоханссон, бьющая ре-
корды по суммам кассовых сборов за фильмы со своим 
участием (ее состояние оценивается в 80 млн долларов), 
лишилась очередного мужа и превратилась в политиче-
скую активистку, объявив войну Трампу.

Британская полиция арестовала оче-
редного серийного убийцу. Однако 
охотился он не за людьми, а за... бабоч-
ками. Теперь Филиппу Каллену грозит 
шесть месяцев тюремного заключения.

  Рецепты здоровья REX/FOTODOM
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Мир денег, какой он? 
Можно ли сделать деньги 
из ничего? Как научиться 
создавать пассивные 
источники дохода?
 Об этом и о многом 
другом сегодня нам 
расскажет Председатель 
Фонда финансового 
управления КОЛЕСНИКОВ 
Алексей Вячеславович.

- Алексей Вячеславович, 
добрый день. В прошлом 
году вы сделали счастливы-
ми стольких наших читате-
лей, мы ежедневно получаем 
от них письма благодарно-
сти в адрес нашей редакции.

- Добрый день! Очень рад, 
что у нас получилась такая 
обратная связь! Половина 
планеты считает, что счастье 
кроется отнюдь не в деньгах, 
а вторая половина уверена в 
том, что счастье - в их коли-
честве. Видимо, нам с вами 
приходится работать со вто-
рой половиной человечества. 
(Смеется.) Все без исклю-
чения хотят много денег, но 
как бы сильно им этого ни 
хотелось, в 99% случаев они 
остаются простыми людьми, 
которые лишь мечтают о 
деньгах. Многие люди никог-
да не научатся делать деньги 
лишь потому, что не жела-
ют выходить из зоны своего 
комфорта.

Мне часто приходится от-
вечать на вопрос: «Как день-
ги делают деньги?» Предла-
гаю рассмотреть простейший 
математический пример: 
1. Вы откладываете еже-
месячно 15 000 рублей под 
матрас, через 20 лет (240 
месяцев) у вас накопилось 
3 600 000 рублей. Тут все про-
сто: 15 000 х 240 = 3 600 000. 
В этом случае мы не рассмо-
трели инвестирования денег 
(инвестиции в любом виде) и 
не прибавляли к сумме при-
быль от инвестиций. Теперь 
рассмотрим эти же 15 000 ру-
блей, размещенные в банке 

под 10% в год. Через 20 лет 
(240 месяцев) на вашем счете 
будет 11 485 454 рубля! Это 
в 3 раза больше, чем если бы 
вы хранили эти деньги дома 
под матрасом. Деньги дела-
ют деньги: по аналогии с кро-
ликами ваши ежемесячные 
15 000 рублей в течение 20 лет 
принесли вам 7 885 454 руб-
ля в виде процентов! В наше 
время, безусловно, такие при-
меры редкость, так как долго-
срочное планирование для 
нас - это непозволительная 
роскошь. Период размещения 
денежных средств в условиях 
нашего нестабильного рынка 
равен 6 или 12 месяцам.

- Алексей Вячеславович, 
вы приводите пример, из 
которого совершенно оче-
видно, что деньги не долж-
ны быть под матрасом!

- Что может быть удиви-
тельнее и легче, чем простое 
пассивное увеличение ка-
питала? Такой вариант под-
ходит всем без исключения, 
смотря у кого какие потреб-
ности. Чем раньше мы начи-
наем размещать денежные 
средства под проценты, тем 
раньше мы начинаем осоз-
навать, что инвестирование 

- это не выдумка, а реаль-
ность!

- От какой суммы и под 
какой процент вы принима-
ете денежные средства для 
инвестирования?

- Если ориентироваться на 
прайс-лист, то можно офор-
мить договор от суммы, рав-
ной 100 000 рублей. За такое 
размещение вы получите не-
большую ежемесячную сум-
му к выплате - около 1750 ру-
блей, но если рассматривать 
эту сумму как прибавку к 
пенсии, для оплаты ЖКХ, то 
я уверен, что это вполне ося-
заемая цифра.

Мы приняли решение с 9 
января 2017 года понизить 
ставки для частных инвесто-
ров, на сегодняшний день 
они составляют от 18 до 28% 
годовых. Для инвесторов, 
желающих инвестировать 
суммы более 2,5 млн рублей, 
мы предлагаем выкуп доли 
в существующем бизнесе на 
период от одного года, при 
таком размещении денежных 
средств ставки будут состав-
лять от 28 до 32% годовых.

- Чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам 

и чем руководствуется ин-
вестор, принимающий ре-
шение инвестировать свои 
денежные средства?

- Холдинг работает на 
рынке финансовых услуг с 
25 января 2011 года. Мы пре-
одолели не один кризис, не 
запятнали свою репутацию. 
Мы обеспечиваем страхова-
ние финансовых рисков за 
свой счет. Являемся контра-
гентом, согласно агентскому 
договору страхования с ООО 
СК «РОСИНКОР Резерв», 
лицензия ЦБ РФ СИ №3535 
от 4 февраля 2015 г.

Принимая решение о раз-
мещении денежных средств, 
необходимо руководствовать-
ся репутацией компании и ее 
процентными ставками. Мно-
гие частные инвесторы уже 
отказались от размещения 
своих накоплений в коммер-
ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлагае-
мая банковским сектором на 
сегодняшний день, составляет 
не более 10-11% годовых. В 
клиентской базе данных на-
шей компании очень много 
разных людей с разными судь-
бами, радует, что в последнее 
время появляется молодежь, 
которая думает о завтрашнем 
дне и о хлебе насущном.

Если вопрос приумноже-
ния капитала уже давно не 
дает вам спокойно спать, со-
ветую вам проконсультиро-
ваться по телефону горячей 
линии «Вопросы професси-
оналам», которую мы орга-
низовали для всех, кто инте-
ресуется темой получения 
дохода от сбережений, либо 

я жду вас в нашем офисе, ко-
торый находится в Москве 
недалеко от станции метро 
«Серпуховская».

Если вы планируете при-
ехать к нам в офис, то мы 
организуем для вас такси за 
счет нашей компании.

Беседу вела 
Ирина Кравцова

д

10% Ч 20

СПРАВКА 
О КОМПАНИИ
В структуру компании входят 
ООО «Финансовый аналитиче-
ский центр «Инвест-проект», 
представленный на рынке с 
25.01.2011, ООО «Микрофи-
нансовая организация «Оне-
го Заем», сведения о которых 
внесены в государственный 
реестр микрофинансовых ор-
ганизаций и контролируются 
Центральным банком России. 
Продуктовый портфель хол-
динга - это широкий спектр 
услуг по покупке и продаже 
бизнеса, бухгалтерскому со-
провождению, аудиту, IT-
аутсорсингу, денежному по-
средничеству, размещению 
инвестиций. Телефон горячей 
линии 8 (495) 212-93-77. Адрес 
в интернет www.vklad-msk.ru.

Деньги делают деньги, 
или Как стать богатым?

Реклама

НЕТ ТАКОГО БОГАЧА, КОТОРЫЙ 
НИКОГДА НЕ БЫЛ БЫ ДОЛЖЕН. 
НЕТ ТАКОГО БЕДНЯКА, У КОТОРО-
ГО НИКОГДА НЕЛЬЗЯ БЫЛО БЫ 
ЗАНЯТЬ. 

Франсуа Рабле, «Гаргантюа и Пантагрюэль»
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В космос 
с царем в голове

- Министр образования 
Ольга Васильева счита-
ет, что нужно вернуться 
к традициям советской 
школы. Ставит в один 
ряд «российское имперское 
и советское образование», 
которые, по ее словам, 
«всегда славились своим 
качеством». Вы согласны с 
мнением главы Минобра?

- Если бы так, то страны 
Запада устроили бы у себя 
образовательную реформу 
по примеру СССР, но почему-
то ни одно европейское госу-
дарство не позаимствовало 
советскую модель. А вот им-
ператорская школа действи-
тельно славилась качеством 
своего образования. Совет-
ская система была ее полным 
антиподом, представляла 
собой всеобуч, довольство-
валась суррогатами, была 
самодовольной и пребывала 
в культурной изоляции. Сло-
вом, качеству образования 
советская педагогическая 
система никак не способство-
вала.

- Но как же СССР вышел 
на такой уровень космиче-
ских, атомных и военных 
разработок?

- Все выдающиеся кон-
структоры сталинской эпо-
хи получали образование в 
школах, либо созданных в 
императорской России, либо 
организованных по образцам 
императорских образователь-
ных учреждений. Если бы со-
ветская инженерная школа 
была сильнее итальянской, не 
итальянцы помогали бы стро-
ить АвтоВАЗ, а наши инжене-
ры отправились бы помогать 
возводить заводы «Ламборги-
ни».

Если же говорить о гу-
манитарном образовании, 
то, к примеру, в московской 
классической филологии в 
советские времена не было 
ни одного поколения, кото-
рое можно было бы назвать 
полностью советским. Я, на-
пример, учился у Людмилы 
Павловны Поняевой, которая 
училась у Сергея Ивановича 
Соболевского, до революции 
действительного статского 
советника и ординарного про-
фессора. Получается, с доре-
волюционной эпохой я через 
одно рукопожатие. Инерция 
русской императорской шко-
лы длилась примерно до 60-х 
годов. Потом началось силь-
ное отставание, и это видно не 
только по космической про-
грамме.

- Но вы же не станете 
отрицать успехи наших 
физиков, математиков...

- Модель наших матема-
тических школ я особенно 
высоко ценю, поскольку 
она, пожалуй, была наи-
более сильной из всех 
направлений советского 
образования. Но... Совет-
ская школа, хотя и делала вид, 
будто дорожит естественны-
ми науками, на деле ничего не 
предпринимала для их разви-
тия. Догматическое содержа-

ние просто вбивалось в мозги 
школьников и - тут же ими за-
бывалось.

- Если они, конечно, не 
поступали в профильные 
вузы...

- Согласен. Но если сейчас 
остановить на улице людей в 
возрасте от 40 до 60 лет и про-
экзаменовать их по физике, 
химии и биологии, результа-
ты будут печальными. Чтобы 

сегодня начинать препода-
вать ту же физику как само-
стоятельную науку, придется 
где-то брать очень хороших 
учителей, очень хороших 
учеников (физика доступна 
не для всех) и отводить этому 
предмету пять часов в неде-
лю. Еще понадобятся лабо-
ратории и оборудование, ведь 
основа физики - эксперимент. 
Современная школа не может 
выполнить ни одного из этих 
условий, как и советская.

Ликбез 
черепашьим шагом

- А что собой представ-
ляла школа императорской 
эпохи, чем отличалась от 
современной образователь-
ной системы?

- Самое главное отличие 
- в императорской школе от-
сутствовала единая образо-
вательная модель, к которой, 
к сожалению, так тяготеет 

советское и современное 
российское образование. К 
началу XX века в царской 
России только средних 
школ для мальчиков было 
пять типов: классическая 
гимназия (основное внима-
ние - двум древним языкам, 
одному новому инязу и мате-
матике, остальные предметы 
изучались в меньшей степе-
ни), реальное училище (два 

новых языка, 
сильные мате-
матика и есте-
ственные на-
уки), кадетский 
корпус (упор на 
физическую под-
готовку и два новых 
иностранных языка, осталь-
ные предметы распределены 
равномерно), духовная семи-
нария (много богословских 
предметов и древних языков, 
новые - факультативно), ком-
мерческое училище (близко к 
реальному училищу, но с ря-
дом специальных предметов).

При Николае II городские 
школы (неполное среднее 
образование) были пере-
форматированы в высшие 
начальные училища. Их уже 
можно сравнивать с советской 

средней школой, но их ат-
тестат не давал возмож-
ности поступать в вузы. 
По нормативам импера-
торского среднего образо-
вания советская школа до 
средней недотягивала и в 
университет ее учеников 
не допустили бы.

- Зато советская 
власть быстро провела 

«всеобщий ликбез»...
- Я скептически отношусь к 

такому утверждению. Ликви-
дация неграмотности в СССР 
шла очень медленно. Как по-

казывают недавние исследо-
вания, неграмотных к 1959 
году в возрасте старше 9 лет 
было 8 процентов. Уверяю 
вас: имперское образование 
справилось бы с этой задачей 
быстрее. При Николае II речь 
зашла о введении всеобщего 
начального обязательного 
образования. На это выделя-
лись огромные средства. В на-
чале царствования Николая 
II образовательные расходы 
государственных ведомств 
составляли около 40 млн зо-
лотых рублей, еще 30-40 млн 
выделяли города и земства. К 
1914 г. эти расходы составили 

соответственно 300 и 
360 млн рублей.

- Что, по-
вашему, можно 
было бы пере-
нять у импе-
р а т о р с к о й 
школы?

- К сожале-
нию, ничего не 

выйдет. У нас нет 
педагогического 

корпуса, который 
был в царской России, и 

воспитать его уже не удастся, 
потому что Россия, как стра-
на бедная, не может покупать 
умы за границей в отличие от 
России императорской. Кроме 
того, министерству не нужно 
ничего, кроме бумажек и кра-
сивых циферок. Оно не очень-
то хочет понять, что на самом 
деле происходит в школе.

Реформа школы: 
оставить
как есть!

- Плюс бесконечные пер-
турбации во главе образова-
тельного ведомства...

- Любые действия того или 
иного министра - лишь легкая 
рябь по воде. Экзаменацион-
ная система, конечно, может 
претерпевать какие-то изме-
нения, но предметный-то на-
бор в школе в основе остается 
прежним! Он движется и раз-
вивается в логике старого со-
ветского всеобуча. А школы 
должны быть разными! Един-
ственное время, когда наблю-
дался расцвет индивидуаль-

ных школьных проектов, - это 
конец 80-х - начало 90-х. Тогда 
университетским людям было 
интересно преподавать в шко-
ле. И та энергия до сих пор 
дает хорошие результаты. В 
России нестандартные школы 
плохо поддаются унифика-
ции. С ними Минобру трудно. 
В 2000-е создать что-то новое 
стало почти нереально из-за 
ужесточения чиновничьего 
контроля, который сильно 
вредит школьной подготовке.

Я выскажу парадоксаль-
ную вещь: современное об-
разование лучше советского. 
Нужно все оставить как есть, 
а не пытаться вернуться к 
традициям советской средней 
школы.

- Откуда такой вывод?
- В стране уже есть не-

сколько сотен школ, которые 
могут считаться средними по 
понятиям дореволюционной 
школы. В Санкт-Петербурге 
даже есть классическая гим-
назия с изучением древних 
языков. Если в советское вре-
мя способные дети максимум, 
на что могли рассчитывать, - 
это на спецшколу с изучением 
одного иностранного языка, 
то сейчас полноценное сред-
нее образование могут полу-
чить примерно 40% ребят. 
Остальные 60% получат так 
называемое высшее началь-
ное образование, которому в 
массе своей и соответствовала 
многопредметная советская 
школа. Тем не менее в России 
система среднего образования 
хоть и в зачаточном виде, но 
более-менее сложилась.

- Если бы министром об-
разования были вы, что бы 
изменили в системе?

- Лучшим выходом была 
бы политика «ничего не 
трогать». Если то, на чем мы 
сейчас едем, грубо говоря - 
телега, то наивно полагать, 
что на ней можно выиграть 
авторалли. Если же говорить 
об оценке качества совре-
менного образования, то это 
вопрос не к современникам. 
Мы получим ответ на него 
через 30-40 лет - либо куль-
турным расцветом, либо эко-
номическим крахом.

Елена Хакимова

Сегодня все чаще говорят об упадке образова-
ния в России и о том, что необходимо вернуться 
к лучшим традициям советской школы. Действи-
тельно ли образование в СССР было образцовым 
и чем оно отличалось от образования в царской и 
постсоветской России? Об этом «МН» рассказал 
доктор филологических наук, научный сотрудник 
отдела редких книг и рукописей Научной библио-
теки МГУ Алексей ЛЮБЖИН.
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СОВРЕМЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
ЛУЧШЕ СОВЕТСКОГО

«Если сейчас остановить на 
улице людей в возрасте от 
40 до 60 лет и проэкзамено-
вать их по физике, химии и 
биологии, результаты будут 
печальными». 
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Юрисконсульт Аркадий Ан-
финогенов: «Садовое неком-
мерческое товарищество 
вправе требовать оплату 
долга за содержание участка 

и жилья, но не по действующему 
тарифу, а по тарифу, утвержденно-

му товариществом на взыскивае-
мый период. Кроме того, ответчик 
вправе заявить в суд о применении 
сроков исковой давности. Если 
это сделать, то к взысканию будет 
подлежать задолженность только 
за последние три года».

Как умерить аппетиты СНТ
В 2010 году знакомая потеряла мужа, заболела, бросила ухажи-
вать за участком в СНТ и взносы не платила. В 2016 году жен-
щина и ее дети навели порядок на участке, а в СНТ требуют 
оплату за 2011-2016 гг. по нынешней цене (280 руб. за сотку без 
подачи воды). Это законно?

Сергей Кушнир, Липецкая обл.

?

!

Подготовила Елена Хакимова

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru

Опекун обязан 
требовать 
алименты

Я являюсь опекуном 14-лет-
ней внучки. Недавно к нам 
пришел инспектор из опеки 
и потребовал, чтобы я пода-
ла на алименты. Но у дочери, 
матери девочки, тяжелое фи-
нансовое положение и есть 
еще один ребенок, который 
живет с ней. Можно ли обой-
ти требование опеки?

Валентина, г. Ступино.

Адвокат Ольга Машина: «Судя 
по всему, мать лишена роди-
тельских прав и есть решение 
суда о взыскании с нее алимен-
тов, поэтому обойти требова-

ние опеки у вас не получится. Роди-
тели обязаны содержать своих детей, 
а вы, как опекун, обязаны представ-
лять интересы ребенка, в том числе 
требовать с его родителей содержа-
ние. Чтобы снизить нагрузку на мать, 
предложите ей подать в суд на умень-
шение размера алиментов. Если мать 
нигде официально не работает, за-
долженность по алиментам все равно 
будет накапливаться и за их неуплату 
ваша дочь может быть привлечена к 
ответственности».

?

!

Прибавка к пенсии
Мне 80 лет, но положенную 
прибавку к пенсии мне не дали, 
сказав, что к пенсии по поте-
ре кормильца она не полагает-
ся. Я вышла на пенсию в 1990 г. 
в возрасте 55 лет и до ноября 
2004-го получала пенсию по 
возрасту. В 2004 г. умер муж, 
и мне посоветовали перейти 
на его страховую пенсию, что 
я и сделала. К пенсии благода-
ря этому добавилась 1 тыс. 
рублей. Можно ли мне теперь 
начислить пенсию по моим за-
работкам и получать прибав-
ку за возраст?

Н.П. Тюкова, г. Петрозаводск.

Адвокат Марина Долгополо-
ва: «Все правильно: если вы 
получаете пенсию по случаю 
потери кормильца, то двой-

ная фиксированная выплата не 
установлена. Если вы хотите вер-
нуться к получению своей пенсии, 
вам необходимо обратиться к спе-
циалистам управления Пенсионно-
го фонда РФ по месту жительства 
(ваше пенсионное дело и расчеты 
пенсии по старости хранятся в ар-
хиве) и вместе определить, какой 
вид пенсии будет вам более выго-
ден». 

?

!

Юрист Сергей Павлючен-
ко: «Приказа с указанными 
вами номером и датой в базе 
документов нет. Но это и не 

важно. Пациент либо его закон-
ный представитель имеет право 
на основании письменного заяв-
ления получать отражающие со-
стояние здоровья медицинские до-
кументы, их копии и выписки. Об 
этом сказано в п. 5 ст. 22. Федераль-
ного закона от 21 ноября 2011 г. 
№323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граж-
дан в РФ». В нем также 
сказано, что «основания, 
порядок и сроки предо-
ставления медицинских 
документов (их копий) и 
на выписок из них уста-
навливаются уполномо-
ченным федеральным 
органом исполнитель-
ной власти». При подаче 
заявления получите от-
метку о его принятии на 

своем экземпляре заявления и 
проконтролируйте регистрацию 
заявления в журнале регистра-
ции входящей корреспонденции. 
Отказ в выдаче амбулаторной 
карты или выписки из нее можно 
обжаловать в управлении здра-
воохранения субъекта РФ, в суде 
по месту жительства пациента 
или по месту нахождения лечеб-
ного учреждения (ст. 89 закона 
№323-ФЗ)».

Самоуправство поликлиники
В нашей поликлинике нет врачей узкой специализации (уро-
лога, эндокринолога, гастроэнтеролога). На мою просьбу 
выдать медицинскую карту для консультации в другом 
мед учреждении был получен отказ якобы на основании при-
каза Минздрава России №250 от 2004 г. Что это за приказ?

Михаил Панаскин, г. Щелково, Московская обл.

?

!
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Сезон подачи нало-
говых деклараций 
стартует 1 апреля. 
Он продлится до 30 

апреля. «МН» расскажет, 
кому в ближайшее время 
нужно бежать в налого-
вую инспекцию, а кто мо-
жет не торопиться.

Когда физическое лицо само-
стоятельно декларирует до-
ходы и самостоятельно пла-
тит налог? Сюда относятся 
случаи, когда человек продал 
недвижимое имущество (ма-
шину/квартиру/дом/землю), 
сдавал в аренду жилье, вы-
играл в лотерею, занимался 
частной практикой, оказывая 
услуги за деньги, - нотариус, 
адвокат, консультант... (см. ст. 
207 НК РФ). Такие граждане 
по итогам календарного года 
в обязательном порядке долж-
ны самостоятельно подать де-
кларацию о доходах по форме 
3-НДФЛ. Основная ставка по 
налогу для граждан, пробыв-
ших на территории России бо-
лее 183 дней, равна 13%.

Сдать декларацию по зако-
ну надо до 30 апреля года, иду-
щего за годом, в котором по-
лучен доход, то есть документ 
за 2016 год следует сдать до 30 
апреля 2017 г., а заплатить на-
лог - до 15 июля 2017 г.

Пример: Иванов в 2016 г. 
продал машину, находившу-
юся в его собственности 1,5 
года. Так как срок владения 
имуществом меньше 5 лет, с 
суммы полученного дохода он 
должен уплатить 13%. Допу-
стим, доход, полученный от 
продажи авто, составил 430 
тыс. рублей, значит, с этой 
суммы Иванов заплатит 
НДФЛ 55,9 тыс. рублей.

Продав машину, Иванов 
мог купить другой автомо-
биль. Если будут докумен-

ты, подтверждающие это, 
Иванов может полученную 
от продажи сумму дохода 
уменьшить на сумму рас-
ходов при ее покупке. При 
условии, что новая машина 
была приобретена за 600 
тыс. рублей, а значит, рас-
ходы при покупке выше, чем 
доходы при ее продаже, на-
лог к уплате будет равен 0. 
В этом случае подавать де-
кларацию все равно нужно, 
но только «нулевую».

Есть и доходы, по кото-
рым платить НДФЛ физ-
лицам не нужно. К ним от-
носятся ситуации, когда 
физлицо получило доход в 
результате наследования/
дарения от члена семьи 
или близкого родственника 

либо в результате продажи 
имущества, бывшего в соб-
ственности более 5 лет, а 
также иные доходы, указан-
ные в ст. 217 НК РФ.

Многие считают, что де-
кларация и по налоговому 
вычету также должна быть 
подана до 30 апреля. Это не 
так. Срок 30 апреля относит-
ся только к случаям, когда 
декларируется доход, а по-
дать декларацию на получе-
ние налогового вычета мож-
но в любой момент после 
завершения календарного 
года. То есть если вы купили 
квартиру или лечили зубы 
в 2016 году, подавать декла-
рацию на получение имуще-
ственного или социального 
налогового вычета можно 

уже начиная с 1 января и в 
течение всего 2017 года.

Если не предоставить на-
логовикам декларацию по 
форме 3-НДФЛ вовремя, они 
вправе наложить на такое 
физлицо штраф по статье 
119 НК РФ. Размер штрафа 
составит 5% от неуплачен-
ной суммы налога, который 
должен быть уплачен, со-
гласно декларации, за каж-
дый полный или неполный 
месяц со дня просрочки - 30 
апреля. При этом минималь-
ная сумма штрафа составля-
ет 1000 руб., а максимальная 
- 30% от суммы налога.

Пример: в 2016 г. Иванов 
продал квартиру и должен 
был уплатить 70 тыс. руб-
лей налога на доходы. Но 
он пропустил срок сда-
чи декларации по форме 
3-НДФЛ (1-30 апреля 2017 г.) 
и сдаст ее только после 
письма из налоговых орга-
нов 9 июня 2017 г. Иванов в 
этом случае будет оштра-
фован на 7 тыс. рублей.

«МН» напоминает: 
получил доход в 2016 году? 
Подай декларацию!

!
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Когда приходишь 
к врачу, то можно 
быть уверенным, что 
у того есть диплом 
медицинского вуза. 
У большинства же 
практикующих пси-
хологов в лучшем 
случае имеется сви-
детельство об окон-
чании двухмесячных 
курсов. Результаты 
«помощи» таких вра-
чевателей человече-
ских душ порой очень 
печальны.

Психологи в панике: 
уже к концу этого года 
большинство из них, 
возможно, не смогут ле-
гально оказывать пси-
хологическую помощь 
населению. В Совете 
Федерации дорабатыва-
ется законопроект, ко-
торый сделает лицензии 
для психологов и психо-
терапевтов обязатель-
ными. Получить ее смо-
гут только граждане со 
специальным высшим 
образованием.

«Сегодня работать 
психологом может кто 
угодно - вы тоже може-
те открыть свой каби-
нет, повесить табличку 
«Психолог» и начать 
проводить консульта-
ции», - комментирует 
доктор психологических 
наук, профессор Марк 
Сандомирский.

В лучшем случае, по 
его словам, так называ-
емые психологи закан-
чивают двухмесячные 
курсы. Среди практи-
кующих врачевателей 
человеческих душ тако-
вых от 70 до 90%.

Впрочем, тех, у кого 
все-таки есть соответ-
ствующий вузовский 
диплом, называть про-
фессионалами можно 
далеко не всегда. «Хоро-

ших вузов - пересчитать 
по пальцам. А готовят 
психологов в сотнях 
учебных заведений», - 
говорит Сандомирский.

Что же заставило за-
няться данной пробле-
мой безотлагательно? 
Как говорят сами сена-
торы, рост суицидов сре-
ди клиентов психологи-
ческих кабинетов.

Первое уголовное 
дело такого рода воз-
будили еще в 2013 году. 
Тогда молодая жен-
щина из Электроста-
ли, походив несколько 
месяцев к психологу 
на консультации, вы-
бросилась из окна. Муж 
подал заявление в по-
лицию с требованием 
привлечь консультан-
та к уголовной ответ-
ственности по ст. 110 
УК РФ («Доведение до 

самоубийства») и ст. 238 
(«...оказание услуг, не от-
вечающих требованиям 
безопасности»). Психо-
логу грозило до шести 
лет колонии, однако он 
отделался легким ис-
пугом: у следствия не 
хватило доказательств. 
Главным аргументом 
мужа погибшей стал 
тот факт, что психолог 
был по образованию... 
инженером, который 
прошел краткосрочные 
курсы переподготовки.

«К нам все чаще обра-
щаются за юридической 
помощью родственники 
тех, кто покончил с со-
бой либо после консуль-
таций психолога, либо 
после психологических 
тренингов. На днях об-
ратилась женщина, 
дочка которой два года 
ходила на тренинги 

«Как вый-
ти замуж 
за миллио-
нера». Увы, ни 
один миллионер 
так и не подвернул-
ся. За это время дочка 
потеряла работу, отча-
ялась и выбросилась из 
окна», - рассказывает 
пресс-секретарь Ассо-
циации адвокатов Рос-
сии за права человека 
Юлия Гусейнова.

По словам психо-
лога Бориса Куляби-
на, именно посетители 
тренингов «Как стать 
успешным», «Как зара-
батывать миллионы», 
«Как выйти замуж за 
миллионера» и тому по-
добных чаще всего за-
канчивают жизнь само-
убийством. Надежды на 
«стать» и «выйти», как 
правило, не оправдыва-

ются. В кризис ситуация 
только обостряется. До-
казать же вину психоло-
га за роковое решение 
клиента не представля-
ется возможным: нет 
критериев оценки.

Чтобы свести число 
неожиданных эксцессов 
к минимуму, разработ-
чики хотят обязать пси-
холога при малейшем 
подозрении на тяжелое 
психическое расстрой-

ство у клиента на-
правлять его к 

врачу-пси-
хиатру. А 
россиянин, 
ж е л а ю -
щий запи-
саться на 
тренинги 

личност-
ного роста, 

должен бу-
дет принести 

справку от психи-
атра о том, что у него 
нет психических рас-
стройств.

«То есть если пациент 
наложил на себя руки, 
то виноват будет психи-
атр? Или сам психолог, 
который вовремя «не 
распознал и не напра-
вил»? Тут если не статья 
УК, то как минимум ли-
шение лицензии», - рас-
суждает Марк Сандо-
мирский.

Сам же он считает, 
что никакой ответ-
ственности за суицид 
клиентов психолог не-
сти не должен: «Давать 
100-процентные гаран-
тии здесь невозможно. 

Я, например, не уверен, 
что завтра кто-нибудь 
из моих клиентов не 
сведет счеты с жиз-
нью».

По словам Сандо-
мирского, в странах 
Запада подход к пси-
хологической помощи 
очень строгий: лицен-
зии, учеба на психолога 
от 7 до 12 лет и т.п. При-
чем каждый психолог 
должен еще и наблю-
даться у своих коллег, 
которые смотрят: а сам 
он, часом, не свихнулся 
на такой работе? Но 
при этом психолог в 
Европе и США не не-
сет за суицид клиента 
никакой юридической 
ответственности! «На 
Западе считают, что 
человек - свободная 
личность. И если он 
совершил суицид - это 
его решение, его право 
выбора, - рассказывает 
Марк Сандомирский. - 
В нашей стране другой 
подход: если человек 
совершил суицид, то 
надо найти виноватых».

И все же закон о пси-
хологах нужен, уверен 
Сандомирский. Вот 
только карать по за-
кону психологов надо 
не за суицид, а за нару-
шение профессиональ-
ной этики: «Надо четко 
прописать права и обя-
занности психологов и 
психотерапевтов. Се-
годня они никому ни-
чем не обязаны. А это 
неправильно».

Анна Александрова

Не так давно в одной из соци-
альных сетей появился «Пустой 
паблик». Что это значит? Ну вре-
мя от времени на этой интернет-
площадке появляется изображе-
ние белого квадрата. И все! Но 
на эту пустоту уже подписались 
более 60 тыс. пользователей...

Ежедневно тысячи пользовате-
лей интернета ставят лайки под 
новой «белой пустотой», выражая 
таким способом свое восхищение.

Трудно сказать точно, какой 
процент из этих 60 тысяч на самом 
деле реальные люди, а какой - про-
граммы-роботы. Во всяком случае, 
на ранних стадиях нового интер-
нет-проекта роботы, или боты, ча-
стенько нагоняют в паблик мерт-
вые души, чтобы привлечь публику.

А дальше срабатывает ана-
лог известного феномена толпы. 

«Чем больше людей собралось в 
ограниченном пространстве, тем 
больше они привлекают внимание 
и притягивают новых желающих 
присоединиться. Так работают че-
ловеческие инстинкты», - говорит 
психолог Марк Сандомирский.

Чем же притягивает «белая пу-
стота» молодых пользователей? 
(А то, что здесь, как теперь гово-
рят, тусуется именно молодежь, нет 
никаких сомнений.)

«Оригинальностью идеи пабли-
ка, - считает психолог, - или на мо-
лодежном языке прикольностью. 
В бессодержательности тоже есть 
смысл - протест. Пусть виртуаль-
ный, но он подчиняется традицион-
ным законам протестного поведе-
ния молодежи».

Участники паблика, вступая в 
него, тем самым формируют свое-
го рода виртуальный флешмоб. В 
данном сообществе абсурд пред-

ставлен в чистом виде, он служит 
своего рода идейным стержнем.

«Возможности для проявления 
реального молодежного протеста 
сегодня крайне ограниченны, - счи-
тает социолог Роман Заваришин. 
- Нет хиппи или панк-культуры, с 
помощью которой можно выде-
литься из толпы. Нет никакой иде-
ологии, которую можно было бы 
противопоставить моральным цен-
ностям родителей. Все это загоняет 
подростков в своеобразный тупик. 
Проблема в том, что полный раз-
драй в умах отмечается и у самих 
родителей. Мамы и папы нынешних 
подростков то жили в СССР, то рья-
но строили рыночные отношения, 
то вдруг увлеклись народностью, 
духовностью и борьбой с Госдепом. 
Сегодня подростки не знают, против 
чего протестовать, в итоге протест 
выливается в какие-то вычурные 
формы».

«Белый квадрат», по мнению 
экспертов, - явление, в общем-то, 
весьма безобидное. Если, конечно, 
считать безобидными такие каче-
ства, которые он формирует: лень 
и безразличие.

Аделаида Сигида

ПУБЛИКА ЛОМИТСЯ НА «БЕЛЫЙ КВАДРАТ»
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До 90% 
практикующих 

психологов - это 
специалисты 
без диплома.

 Впрочем, «белый квадрат» Ру-
нета лишь с большой натяжкой 
можно считать лидером абсурда. 
В ходе выборов президента США 
американский журналист Майкл 
Дж. Ноулз на свои деньги издал 
книгу под названием «Причины 
голосовать за демократов», кото-
рая состоит из 266 пустых стра-
ниц. Автор порекомендовал ее 
всем политическим обозревате-
лям. Стоимость одного экзем-
пляра - 10 долларов. По данным 
крупнейшего интернет-магазина 
Amazon, книга возглавила спи-
сок бестселлеров.
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По подсчетам Рос-
сийского общества 
детских онкологов, за 
последние 10 лет забо-
леваемость детей до 14 
лет выросла более чем 
в 1,5 раза. У Минздрава 
статистика получше: 
на 30% за последние 
20 лет. Министерство 
объясняет рост тем, 
что выявлять болезнь 
на ранних стадиях ста-
ли чаще. Раньше, де-
скать, болезни просто 
не замечали.

 «Детский рак - это 
рак кроветворно-им-
мунной системы, - го-
ворит генеральный 
директор Националь-
ного научно-практиче-
ского центра детской 
гематологии, онко-
логии и иммунологии 
им. Дмитрия Рогачева 
Александр Румянцев. 
- Если у взрослых рак 
начинается с первой 
стадии, потом перехо-
дит во вторую, третью 
и так далее, то у детей 
рак начинается сразу с 
последней».

О причинах роста 
детской онкологии в 
медицинском сообще-
стве нет единого мне-
ния, но чаще всего ее 
связывают с ухудше-
нием экологической 
обстановки и с непра-
вильным питанием. В 
результате родители 
накапливают различ-
ные генетические от-

клонения, которые 
затем могут переда-
ваться по наследству.

Врач Марина Сер-
гиенко, эксперт по 
лечебному питанию, 
приводит в пример экс-
перименты на крысах: 
«Не секрет, что в Рос-

сии для изготовления 
массовых продуктов 
питания используется 
самое дешевое сырье, 
для которого необ-
ходимо избыточное 
количество вкусовых 
добавок, красителей, 
консервантов. Иссле-
дования на крысах по-
казали: все эти химиче-
ские пищевые добавки 
приводят в следующих 
поколениях к генети-
ческим мутациям».

До 90% детской он-
кологии как раз и свя-
заны с генетическими 
мутациями. А питаться 
полезными и чистыми 
продуктами в России 
просто невозможно. 
Для этого надо отка-

заться от большей ча-
сти привычного пита-
ния, оставив в рационе 
лишь орехи и фрукты: 
эти два продукта не-
возможно подделать, 
для их выращивания 
обычно не используют 
удобрения и химикаты.

Как уже писал 
«МН», популярные в 
последнее время «фер-
мерские продукты» 
могут оказаться во-
все не фермерскими. 
Да и сами фермеры 
не прочь подкормить 
хрюшку каким-нибудь 
стимулятором роста, 
а курочке дать анти-
биотик. В РФ нет си-
стемы контроля каче-
ства так называемых 
фермерских продук-
тов. Красивым сайтам, 
торгующим якобы 
экопродукцией, прихо-
дится верить просто на 
слово.

Да и контроль обыч-
ных продуктов сильно 

страдает: так, молоко и 
мясо проверяют толь-
ко на наличие несколь-
ких антибиотиков, в то 
время как антибиоти-
ков десятки!

Производители по-
ставлены правитель-
ством в жесткие рам-
ки: продукты питания 
должны подорожать 
за год не более чем на 
4%. Держать такую 
планку без ухудшения 
качества продукции 
просто невозможно. 
Поэтому цена на со-
сиски в магазине оста-
ется прежней, но мяса 
в этих сосисках с каж-
дым годом все меньше.

Аделаида Сигида

Плохая пища 
подстегивает 

детскую 
онкологию
Новые поколения россиян здоровьем не 

отличаются. За 10 лет число больных раком детей 
выросло почти в 1,5 раза. 

И пищевая промышленность здесь 
не самый последний провокатор.

Первого ракового ребенка в мире удалось спа-
сти в 1947 году. В России 25 лет назад выжи-
вало всего 7% больных раком детей, тогда как 
за рубежом в те же годы - 70%. Теперь цифры 
почти сравнялись: в РФ выздоравливает 82% 
несовершеннолетних пациентов. «Мы сделали 
перенос в Россию международных технологий. 
И теперь оказались впереди стран СНГ», - гово-
рит Александр Румянцев, гендиректор нацио-
нального центра гематологии.
В бедных же странах по-прежнему умирает 90% 
заболевших детей.

Как рассказал СМИ 
министр финансов Ан-
тон Силуанов, рубль 
переукрепился на 
10-12% от фундамен-
тальных значений. Его 
курс должен был со-
ставлять к марту поряд-
ка 64 рублей за доллар, 
следовательно, курс 
национальной валюты 
на уровне 60 рублей 
за доллар США завы-
шенный и российский 
бюджет (куда заложе-
на стоимость нефти на 
уровне 40 долларов за 
баррель и доллар сто-
имостью 67,5 рубля) не 
может быть сбаланси-
рован. Насколько эта 
позиция обоснованна и 
чем подкреплена?

Директор 
Института 
актуальной 
экономики 
Никита 
ИСАЕВ:

- Антон Силуанов 
сейчас пытается идти 
дорожкой, проторен-
ной главой Минэко-
номразвития Макси-
мом Орешкиным. По 
сути, это путь словес-
ных интервенций. Вот 
только ни у кого из них 
не выходит сдвинуть 
обменный курс к завет-
ной отметке в 64 руб ля 
за доллар, которая по-
могла бы не раздувать 
дефицит бюджета. До-
рогая нефть в этом 
вопросе не помощник, 
поскольку все излишки 
идут в запасы, поэто-
му министерствам, не 
желающим развивать 
экономику, остается 
уповать на снижение 
курса рубля. Тем более 
что с 1 апреля долж-
ны начать действовать 
новые, более низкие 
пошлины на экспорт 
нефти, которые по-
тенциально могут при-
вести к снижению по-
ступлений в бюджет, 
если не будут компен-
сированы возросшим 
спросом на российскую 
нефть.

- И чего же нам ожи-
дать в дальнейшем?

- Как мы видим, 
рынок практически 

не реагирует на заяв-
ления экономических 
и финансовых мини-
стров (вообще-то, это 
не очень хорошо, это 
показатель слабости 
и недееспособности 
министров). Все ори-
ентируются только на 
нефть и ее цены. Пока 
нефть относительно 
дорогая (52 доллара за 
баррель - очень непло-
хая цена), инвесторы 
будут вкладываться 
в рубль в надежде на 
хорошую доходность, 
поддерживая его курс. 
Особенно в преддве-
рии крупных нало-
говых выплат, когда 
спрос на рубль повы-
шенный.

- Проком-
ментируйте и 
снижение клю-
чевой ставки 
Центробанка 
по кредитам. 
Н а с к о л ь к о 
оно выгодно 
населению и бизне-
су? Ведь Владимир 
Путин на заседании 
РСПП говорил, что 
снижать ее нецеле-
сообразно. Выходит, 
Набиуллина ослуша-
лась Путина?

- Снижение клю-
чевой ставки лишь на 
0,25% - это попытка 
Центрального банка 
угнаться за двумя зай-
цами. С одной сторо-
ны, Набиуллина при-
держивается прежней 
жесткой кредитно-
денежной политики, 
а с другой - пытается 
показать в ответ на 
критику, что ЦБ рабо-
тает на благо развития 
экономики. Хотели 
снижения ключевой 
ставки - получили. А 
то, что такое незна-
чительное снижение 
не окажет никакого 
существенного вли-
яния на экономику, - 
это «мелочи». Для ЦБ 
главное - отчитаться о 
проделанной работе.

- Но тогда в чем 
состоит главная идея 
властей?

- На мой взгляд, ре-
шение ЦБ говорит о 
том, что в правитель-

стве серьезно гото-
вятся к повышению 
налогов. К примеру, по-
вышение НДС до 22%, 
по расчетам Минфина, 
приведет к росту ин-
фляции на 2% (приме-
нение налога с продаж 
тоже негативно ска-
жется на инфляции). 
Поэтому ЦБ и не идет 
на снижение ставки, 
ведь, с их точки зрения, 
инфляция - единствен-
но важный экономи-
ческий показатель. Так 
что населению стоит в 
ближайшем будущем 
ожидать новой волны 
подорожания товаров 
и снижения реальных 
доходов.

Силуанов 
занимается

интервенцией. 
Cловесной!

Российская валюта, основную поддержку 
которой продолжают оказывать цены на 

нефть, укрепилась больше, чем нужно. На 
избыточную силу рубля снова указали 

в Минфине.

Доктор 
экономических 
наук Никита 
КРИЧЕВСКИЙ 
о новой ставке 
рефинансирования: 

- Уменьше-
ние ставки ре-
финансирования 
на 0,25% - ничто. 
Скажу больше, 
банк ВТБ давно 
уже выдает кре-
дит под меньший 
процент, а значит, 
это всего лишь 
констатация фак-
та и сделано для 
успокоения жите-
лей: мол, все идет 
своим чередом, 
все нормально 
и замечательно. 
Хотя на самом 
деле ничего хоро-
шего в экономи-
ке не происходит. 
П р о д о л ж а е т с я 
ее стагнация, и 
уменьшение став-
ки существенным 
образом не отра-
зится ни на физи-
ческих лицах, ни 
на бизнесе. Хотя 
психологически, 
конечно, подей-
ствует и будет 
способствовать 
увеличению об-
ращений граждан 
и представителей 
бизнеса за креди-
тами.

Подготовил 
Андрей Князев

КО
М

М
ЕР

С
АН

ТЪ
/F

O
TO

D
O

M

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

ТА
С

С
/И

Д
”Р

О
Д

И
О

Н
О

В
А”



10 ДЕТЕКТИВНОЕ БЮРО 14(1214) 
28 марта 2017 года
www.mirnov.ru

Спор сторонников 
и противников 

права граждан на 
владение нарезным 

короткоствольным оружием 
идет не первый год. 

При этом такое оружие 
официально имеется у 

тысяч и тысяч россиян. 
Стали они от этого более 

защищенными или нет, 
разбирался «Мир новостей».

Награда для воров
Когда в Москве была 

ограблена квартира Марии 
Цветковой, добычей пре-
ступников стали не только 
деньги и драгоценности, но и 
наградной пистолет ее отца 
- советника департамента по 
государственным наградам и 
кадровой политике Управле-
ния делами Президента РФ 
полковника ФСБ Александра 
Цветкова.

Из квартиры начальника 
ГУ МЧС России по Липецкой 
области генерал-майора Иго-
ря Панина преступники унес-
ли наградное оружие гене-
рала: позолоченный кортик, 
пистолет Макарова и две пач-
ки патронов к нему. Аналогич-
ный набор, за исключением 
кортика, похищен у председа-
теля комитета правительства 
Санкт-Петербурга по вопро-
сам законности, правопоряд-
ка и безопасности Леонида 
Богданова и экс-главы управ-
ления кадров ФСНП генера-
ла налоговой полиции Сергея 
Ледовского.

Совсем не редкость, когда 
наградные пистолеты фигу-
рируют в полицейских отче-
тах. По некоторым данным, 
каждый год пропадает до 30 
таких стволов. Что с ними 
происходит потом - большой 
вопрос. Официальная стати-
стика гласит: в России наград-
ное оружие чаще всего ис-
пользуется не для преступных 
целей, а для самоубийства.

Скорбный список
Список тех, кто застре-

лился из именного пистоле-
та, довольно внушителен. 
Назовем лишь некоторых: 
экс-глава советской разведки 
Леонид Шебаршин, бывший 
начальник разведки вну-
тренних войск Виктор Чев-
ризов, председатель совета 
директоров нефтегазовой 
компании «Транс Нафта» 
Владимир Кондрачук, быв-
ший начальник управления 
ракетно-артиллерийского 
вооружения ВМФ 66-лет-
ний контр-адмирал Вячеслав 
Апанасенко, полковник ВДВ 
Герой России Валентин По-
лянский (геройское звание и 
именное оружие он получил 
за штурм высоты, захвачен-
ной боевиками Хаттаба во 
время нападения в 1999 году 
на Дагестан).

Недавно из наградного 
пистолета покончил с собой 
доктор военных наук вице-
адмирал 69-летний Юрий 
Устименко. Пройдя войны 

во Вьетна-
ме, в Эфио-

пии, Сомали, 
Анголе, моряк не 

согласился жить беспомощ-
ным. Именно он, будучи пер-
вым заместителем команду-
ющего Северным флотом, во 
время чеченской кампании 
90-х годов в категорической 
форме отказался посылать 
морских пехотинцев в горы, 
заявив высокому начальству, 
что «они  предназначены за-
щищать морское побережье 
и не обу чены вести боевые 
действия в лесах и горах Чеч-
ни». За это адмирал и лишил-
ся высокой должности.

От великого 
до смешного

Награждать офицеров хо-
лодным оружием первым в 
России начал Петр Великий. 
В Артиллерийском музее 
Петербурга хранится палаш 
с надписью на клинке: «За 
Полтаву. Лета 1709». В цар-
ские времена считалось, что 
именным оружием следует 
награждать только офице-
ров и исключительно за под-
виг на поле боя.

Позднее традиция награж-
дения холодным оружием 
плавно перетекла в совет-
ский период, однако была не 
только большой ценностью, 
но и большой редкостью. 
При этом боевое оружие 
вручалось только людям в 
погонах. Для гражданских 
предусматривались 
охотничьи ружья.

В современ-
ной России эта 
в основе своей 
замечательная 
традиция во мно-
гом превратилась в 
фарс. Самый вопию-
щий пример - раздача 
наградного оружия быв-
шим главой Минобороны 
Павлом Грачевым. За полто-
ра года - с января 1995-го по 
июнь 1996-го - он вручил 640 
(!) именных пистолетов ПМ 
и ПСМ. И не только боевым 
офицерам. В списках отме-
ченных начальники санато-
риев, где лечился Грачев, а 
также начальники воентор-
говских баз, где он отовари-
вался.

И м е н н о е 
оружие из 
рук Пав-
ла Грачева 
получили и 
многие штат-

ские - по-
литики и чи-

новники: Иван 
Рыбкин, Сергей 

Филатов, Юрий 
Батурин, Виктор Илюшин, 
Андрей Козырев, Олег Ло-
бов... Говорят, очень гордил-
ся таким подарком весьма 
эксцентричный депутат и 
предприниматель Владимир 
Брынцалов. Одиннадцать пи-
столетов от щедрот Павла 
Грачева перепало руководи-
телям СМИ, среди которых 
телевизионные начальники 
Сергей Благоволин и Эдуард 
Сагалаев.

Пик раздачи стволов при-
шелся на день снятия Гра-
чева с должности министра 
обороны. По словам оче-
видцев, в день оглашения 
указа об отставке именное 
оружие вручалось даже ма-
шинисткам секретариата во-
енного ведомства. Впрочем, 
это скорее из области легенд.

Где ствол? В тумбочке
Так или иначе, но вряд ли 

все эти люди прошли обяза-
тельный курс огневой подго-
товки и внимательно ознако-
мились с правилами хранения 

огнестрельного оружия.
Когда домушники проник-

ли в квартиру вице-спикера 
Госдумы Любови Слиски, рас-
положенную в охраняемом 
депутатском доме на улице 
Улофа Пальме, они унесли 
валюту, драгоценности и... на-
градной пистолет. Как позд-

нее было установлено, писто-
лет находился не в сейфе, а в 
тумбочке.

Впрочем, пренебрегают 
правилами хранения оружия 
и люди знающие. В Твери из 
автомобиля прокурора Мо-
сковской области Александра 
Аникина стащили дипломат 
с документами и наградным 
пистолетом.

Когда в 1998 году на своей 
подмосковной даче выстре-
лом из наградного ПСМ был 
убит депутат Государствен-
ной думы, лидер Движения 
в поддержку армии Лев Рох-

лин, выяснилось, 
что его пи-

столеты запросто лежали в 
свободном доступе: один - в 
столе, другой - в багажнике 
машины, хотя по инструкции 
должны были находиться в 
сейфе или в месте, доступном 
только владельцу.

От руководства различ-
ных силовых ведомств, кото-

рые в соответствии с законом 
«Об оружии» имеют право 
награждать огнестрельным 
оружием, получили именные 
вальтеры, ПМ и ПСМ пред-
приниматель Роман Абрамо-
вич и хоккеист Павел Буре, 
бывший председатель Цен-
тробанка Сергей Дубинин и 
экс-министр культуры Евге-

ний Сидоров, экс-президент 
Башкирии Муртаза Рахи-
мов, бывший глава Татар-
стана Минтимер Шаймиев. 
Есть персональные стволы 
у Дмитрия Рогозина, актера 
Станислава Садальского и 
адвоката Павла Астахова. 
Абсолютный рекордсмен в 
этой сфере - политик Сергей 
Миронов, обладатель арсе-
нала из шести боевых писто-
летов.

«Стечкин» штатским 
не игрушка
По закону наградное ору-

жие вручается «за заслуги 
перед государством, воинскую 

доблесть, достижения в 
области обеспечения 
законности, правопо-
рядка, общественной 

безопасности, защиты 
прав и свобод челове-

ка и гражданина». Тогда 
почему среди награжден-
ных пистолетами с наклад-
ками в виде российского 
герба и флага числятся 
коммерсанты, артисты, 

спортсмены? А я вам скажу 
почему. Именной пистолет 
стал неким символом принад-
лежности к элите, как ее пони-
мают правящие круги.

- Чем меньше у людей на 
руках будет оружия, тем луч-
ше, - уверен генерал армии 
президент Клуба военачаль-
ников Анатолий Куликов. - 
Но, похоже, машину не оста-
новить. Поэтому есть смысл 
ужесточить контроль непо-
средственно за процессом на-
граждения. Ведь у нас сейчас 
никто не проверяет, обосно-
ванно ли человека премиро-
вали пистолетом или нет.

Кстати, сам Анатолий Ку-
ликов за три года пребывания 
на посту главы МВД вручил 
в качестве награды не более 
десятка пистолетов.

Генерал Александр Михай-
лов, успевший послужить в 
ФСБ, милиции и налоговой 
полиции, имеющий именной 
пистолет, тоже считает, что 
награждать людей служи-
вых надо только раз в жизни, 
а раздавать «макаровы» и 
«стечкины» артистам и музы-
кантам вообще нельзя.

Эту точку зрения разде-
ляет и полковник милиции 
доктор юридических наук, 
известный писатель Данил 
Корецкий: «Именной писто-
лет есть у меня и еще у трех 
коллег - они все полковники с 
большой выслугой. Что каса-
ется депутатов, их труд мож-
но и нужно отмечать другими 
наградами».

Владимир Гондусов 
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СТАТИ
фициально еют наградное ужие около тыс. россиян.

мились с правилами хранения 

рые в соответствии с законом 

Дурной пример заразителен
По пути щедрой раздачи наградного оружия, когда-то про-

ложенному Грачевым, ныне идет Украина. С 2004 года мини-

стры внутренних дел Украины вручили 2230 единиц наградно-

го оружия, 1322 случая приходятся на 2014-2016 годы, когда 

министерством руководил Арсен Аваков.
Он и сам признался, что вручил пистолетов больше, чем 

все его предшественники, вместе взятые. В том списке де-

путаты, прокуроры, судьи, журналисты, чиновники местных 

администраций.
Щедрость главы МВД не знает границ: многим наградное 

оружие вручалось несколько раз. Например, шесть стволов у 

бывшего советника Авакова, а ныне депутата Верховной рады 

Игоря Котвицкого. У Гройсмана - четыре ствола. Награждены 

мэр Киева Виталий Кличко, политик Олег Ляшко, телеведу-

щая «5 канала» Яна Конотоп. 
Но оружие направо и налево раздает на Украине не только 

Аваков, но и министр обороны Степан Полторак. Глава Укра-

инской ассоциации владельцев оружия Георгий Учайкин не-

давно заявил, что на руках его земляков - 40-50 тыс. единиц 

наградного оружия.

28 марта 2017 года
www.mirnov.ru
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Человек-глыба
Он всего на полгода млад-

ше культового американско-
го телеведущего Ларри Кин-
га. Кинга в 76 лет вынудили 
уйти с CNN, а Познер в 76 лет 
только набирал обороты.

Но живет Познер не в 
Штатах (хотя и имеет граж-
данство США) и работает не 
на американском телевиде-
нии. Он живет в стране, где, 
по статистике, должен был 
бы давно умереть, если учи-
тывать среднюю продолжи-
тельность жизни мужчин. Но 
Познер до сих пор приходит 
в Останкино, а вокруг него 
- детский сад. Средний воз-
раст сотрудников телецентра 
- около 35 лет. Он всем им го-
дится в деды.

Познер - уникальный дол-
гожитель. Победивший рак. 
Но мы же ценим его не за это.

Когда мы смотрим на мо-
ложавого, красивого взросло-
го мужчину в роскошном ко-
стюме, укороченных брюках 
и непременно цветных но-
сках, мы не охаем: «Батюш-
ки, а ведь ему 83». Когда мы 
фыркаем над его вопросами 
или, напротив, с восхищением 
следим за реакцией на нелов-
кие ответы его собеседников, 
мы в последнюю очередь 
вспоминаем, что эти вопросы 
задает по нашим меркам глу-
бокий старик.

Он не просит у нас скидки 
на возраст. И мы никогда ему 
ее не дадим.

Победа над раком
О том, как Познер победил 

рак, знают немногие. Врачи 
вынесли страшный диагноз 
весной 1993 года.

«Я помню момент, когда 
мне сказали, что у меня рак, - 
рассказывал Познер. - Было 
ощущение, что я на полном 
ходу влетел в кирпичную сте-
ну. Меня отбросило, я был в 
нокауте. Это было в Америке 
- там в то время уже сообща-
ли об онкологическом диа-
гнозе больному. И правильно 
делали!

Первая реакция была 
связана с тем, что мне было 
всего 59 лет, еще хотелось 

пожить. Я тогда относился к 
большинству, которое счита-
ет: если рак, то все. Но начал 
бороться. Пошел к другому 
врачу - диагноз подтвердился. 
Сказали, что есть несколько 
разных вариантов лечения. 
Есть операция. Или, напри-
мер, вокруг опухоли можно 
всадить радиоактивные пули, 
которые ее убивают.

Пошел к доктору Патри-
ку Уолшу, лучшему по этой 
проблеме. Он сказал: «Безус-
ловно, операция. Вы поймали 
болезнь очень рано, и я вам 
гарантирую, что все будет хо-
рошо».

После операции было 
трудно. Когда я вышел из 
больницы, силы на какое-то 
время меня оставили. Это 
длилось недолго, около не-
дели, потом я как-то сумел 
настроиться. С тех пор надо 
все время проверяться: снача-
ла каждый месяц, потом раз в 
три месяца, потом раз в пол-
года, а до конца жизни - еже-
годно.

Каждый раз, когда я прохо-
жу обследование, мне немно-
го страшно: вдруг там что-то 
есть? Но, с другой стороны, я 
получил 24 года нормальной, 
прекрасной, полной жизни. 
Не все доживают до этого 
возраста и без рака...

А самое главное - не бо-
яться. Это очень важно. Надо 
внутренне сказать себе и 
своей болезни: ну нет! Не до-
ждешься!»

Побег от гестапо
О биографии Владимира 

Владимировича можно пи-
сать тома, снимать фильмы.

Родился Познер в 1934 году 
в Париже в семье Владимира 
Александровича Познера, ко-
торый эмигрировал из России 
в 1922 году, а также францу-
женки Жеральдин Люттен из 
семьи с баронским титулом. 
Был назван Владимиром в 
честь отца, крещен в соборе 
Парижской Богоматери по 
католическому обряду.

Мать увезла трехмесяч-
ного Владимира в США, где 
жила ее семья. Через пять лет 
отец забрал их обратно.

На следующий год Фран-

ция попала под немецкую 
оккупацию. Познер-стар-
ший пошел добровольцем 
во французскую армию. А 
когда северная часть страны 
была оккупирована немца-
ми, биографией отца заинте-
ресовались в гестапо. Тогда 
семья Познеров перебралась 
в свободную зону Франции и 
оттуда вернулась в Америку. 

Всю жизнь отец Владимир 
Александрович был горячим 
патриотом Советского Сою-
за и даже приобрел право на 
советское гражданство.

После войны семья По-
знеров попала под колпак 
ФБР и снова была вынужде-
на уехать. Сначала думали о 
Франции, но отцу отказали 
во въезде, сочтя его на ос-
новании доноса подрывным 
элементом. Тогда был выбран 
Берлин (ГДР), где отец полу-
чил должность в компании 
«Совэкспортфильм». Вско-
ре был оформлен советский 
паспорт, а в 1952 году семья 
переехала в Москву.

Секретарь Маршака
Сначала Володя поступал 

на биолого-почвенный фа-
культет МГУ по специально-
сти «физиология человека». 
Набрал 24 балла из 25, но в 
зачислении было отказано 
из-за еврейского происхожде-
ния и сомнительной биогра-
фии. Отец, узнав о несправед-
ливости, пошел прямо в ЦК 
КПСС. В итоге Владимира 
восстановили.

Позже Познер поступил 
в литературные секретари 
к знаменитому поэту Саму-
илу Маршаку. Трудился у 
него два года, зарабатывал 
на жизнь переводами. Сам 
писал прозаические и по-
этические опусы. Однаж-
ды Владимир схулиганил. 
Сделал переводы четырех 
стихотворений и отправил в 
журнал «Новый мир», доба-
вив четыре стихотворения 
самого Маршака. Все творе-
ния были забракованы как 
неперспективные, а Познеру 
посоветовали оставить эту 
стезю. Тогда он открылся, 
что под нож попали работы 
живого классика. Скандал 

разразился страшный. Мар-
шак устроил разнос Володе, 
но не скрывал, что сей посту-
пок его развеселил.

Потом АПН, вступление 
в КПСС. Переход на Госте-
лерадио СССР. Знаменитые 
телемосты с Филом Донахью. 
В одном из них прозвучала 
культовая фраза от одной 
из наших женщин: «Секса 
в СССР нет!» Конечно, это 
было вырвано из контекста, 
но звучало забавно.

Владимир Познер всегда 
был советским пропаганди-
стом, продвигающим точку 
зрения целой страны. Он 
выходил на первый план в 
аккуратном костюме, когда 
Советский Союз сбивал юж-
нокорейский самолет, когда 
обсуждалось положение ев-
реев в СССР, когда советские 
войска вводились в Афгани-
стан.

После успеха телемостов 
Познер получил должность 
политического обозревателя 
и перешел на работу на Цен-
тральное телевидение, где в 
конце 1980-х вел программы 
«Воскресный вечер с Вла-
димиром Познером», «Ква-
дратура круга», «Америка 
Владимира Познера». Пере-
вел авторизированную био-
графию The Beatles. Согласно 
многим рейтингам, был при-
знан тележурналистом №1 в 
стране. Но вдруг в 1991 году 
покинул ЦТ, а потом и Россию.

«Я чувствую себя 
в России чужим»
Хотя почему «вдруг»? Та-

кое время было в начале 90-х, 
когда Советский Союз раз-
валился, и казалось, ничего 
хорошего в этой стране не 
будет. А тут поступило хоро-
шее предложение - вести в 
США совместную передачу 
«Познер и Донахью» на теле-
канале CNBC. При этом По-
знер из Америки каждый ме-
сяц летал в Россию на съемки 
разных передач. А снова вер-
нулся в 1997 году и уже посе-
лился в Москве.

Вообще, перечисление од-
них только передач Познера 
займет всю газетную страни-
цу. Работать он всегда любил. 

При этом никогда не считал 
Россию родной страной.

«В России меня держит 
только моя работа, - не так 
давно сказал Познер. - Я не 
русский человек, это не моя 
родина, я здесь не вырос, я не 
чувствую себя здесь полно-
стью дома и от этого очень 
страдаю. Я чувствую себя в 
России чужим. И если у меня 
нет работы, я поеду туда, где 
чувствую себя дома. Скорее 
всего, уеду во Францию».

Что мы знаем о личной 
жизни Познера? Он расска-
зывал, что первое чувство 
любви его настигло в 14 лет. 
Женщина намного старше, 
ей было за 30. Звали ее Мэри, 
она была американкой ир-
ландского происхождения. О 
ней остались теплые воспо-
минания.

Первой супругой Владими-
ра Владимировича была фи-
лолог Валентина Чемберджи. 
Брак продлился 10 лет, роди-
лась дочь Екатерина. Сейчас 
она живет в Берлине. По этой 
линии у Познера двое внуков 
- Мария и Николай. 

Второй женой, с 1969 по 
2005 год, была Екатерина 
Орлова - директор школы 
телевизионного мастерства, 
которую основал сам Познер. 
В совместной жизни пара вос-
питывала сына Екатерины - 
Петра.

С 2008 года Познер состоит 
в официальных отношениях 
с Надеждой Соловьевой, ко-
торая является основателем 
компании Sav Entertainment. 
Она организовывала между-
народные туры Аллы Пу-
гачевой, привозила Пола 
Маккартни в Москву, Лучано 
Паваротти на Красную пло-
щадь...

Соловьева и Познер - одна 
из самых влиятельных пар на 
российском телевидении. Они 
часто держатся за руки и ведут 
себя так, будто познакомились 
недавно. Как говорил Познер 
в интервью, таких чувств он не 
испытывал никогда.

И снова отметим важную 
черту Познера - даже в 83 года 
он искренне радуется жизни. 
Он молод душой, остер умом.

Материал подготовил 
Степан Строев

Владимир ПОЗНЕР: 
ôðàíöóç â        

Ðîññèè

1 апреля исполняется 83 года знаменитому 
Владимиру Жеральду Дмитрию Дюбуа-
Перде Нибуайе. Это не пять разных людей, 
а имя, данное при рождении Владимиру 
Познеру, популярному телеведущему, 
который даже в преклонные годы остается 
одним из самых заметных профессионалов 
на российском телевидении.
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По словам знаменитого ком-
позитора Максима Дуна-
евского, из отечественного 
кино уходит музыка. Хоро-
шая уж точно.

- Продюсеры и режиссе-
ры очень слабо разбирают-
ся в музыке, не считая ее од-
ним из главных элементов 
картины. В таком случае 
можно вообще не браться 
за написание музыки. Но ка-
кой режиссер откажет себе 
в том, чтобы прикрыть ею 
слабости! - говорит автор 

музыки многих советских 
киношедевров.

По словам Дунаевского, 
все дело в том, что в нашем 
кино как класс исчезли про-
фессиональные музыкаль-
ные редакторы.

- Когда-то был очень 
сильный корпус музыкаль-
ных редакторов на «Мос-
фильме», Киностудии им. 
Горького, «Ленфильме», 
Одесской киностудии. Они 
задавали уровень, их слу-
шались режиссеры. Сейчас 
этим занялись совершенно 

несведущие люди, кото-
рые не знают, какая му-
зыка должна быть, какую 
эмоцию или мысль она 
должна подчеркивать. 
Наш же опыт никто не хо-
чет использовать. Продю-
серы предпочитают брать 
молодых, которые едва 
себя проявили.

Мэтру можно возра-
зить, сказать, что в данном 
случае это дело времени и 
сам он когда-то был начи-
нающим. Однако Дунаев-
ский с такой постановкой 
вопроса не соглашается.

- К сожалению, они (мо-
лодые композиторы. - Ред.) 
не выделятся сами, - пари-
рует Максим Исаакович. 

- Я бы сам не состоялся, если 
бы не гениальные люди во-
круг. В мое время музыкаль-
ные редакторы были звезда-
ми, без которых не состоялся 
бы ни я, ни Рыбников, ни Жур-
бин, ни Дашкевич. Среди 
молодых композиторов на-
верняка множество талант-
ливых людей, но этого не 
видно, потому что их не рас-
крывают. Все работают ради 
денег. Но ведь и денег сегодня 
в кино нет! Роль композито-
ра настолько принижена, что 
и платят копейки. Так что в 
кино сейчас неинтересно ра-
ботать ни в плане творчества, 
ни в плане славы, ни в плане 
финансовом.

М.Н.

Именно так руководство 
канала решило возродить ле-
гендарную и даже культовую 
телепередачу. На советском 
ТВ она выходила 13 лет, и это 
был, конечно, эталон юмора - 
интеллигентный, интеллекту-
альный. Страна ждала каждый 
выпуск, монологи артистов и 
сатириков разбирали на цита-
ты... Кстати, многие полагают, 
что закрылась программа из-
за смерти ее бессменного веду-
щего Александра Иванова. На 
самом же деле талантливый 
поэт-сатирик умер в 1996 году, 
а «Вокруг смеха» прикрыли 
пятью годами раньше и совсем 
по другим причинам, полити-
ческим. Дело в том, что весной 
того года вышел указ о защите 
чести и достоинства президен-
та СССР Михаила Горбачева. 
Участники же программы шу-
тили так, что эти самые честь 
и достоинство первого лица 
государства ставились под со-
мнение.

Интересно, что на Первом 
канале подчеркивают: нумера-
ция выпусков «Вокруг смеха» 
будет продолжена. Последним 
в 1991 году вышел 38-й выпуск. 
1 апреля 2017-го выйдет 39-й. 
То есть это как бы не новый 
проект, а возрождение старо-
го, проверенного, любимого...

- Я не очень верю, что ту ле-
гендарную программу можно 
обновить и добиться такого же 
прекрасного результата, ка-
ким он был у старого «Вокруг 
смеха», - поделился с «МН» 
Владимир Винокур. - Это была 
самая первая юмористическая 
программа на отечественном 

ТВ и, вне сомнений, 
самая лучшая. Она 
закрылась, оста-
лась в памяти на-
всегда, такой боль-
ше не будет. Ведь 
кто там выступал? 
Просто гениальные 
авторы! А какой веду-
щий! Александра Иванова ни-
кто не сможет заменить!

Кстати, новым ведущим 
«Вокруг смеха» станет Ефим 
Шифрин. Мы позвонили арти-
сту, однако он наотрез отказал-
ся комментировать программу 
и свое участие в ней. В отли-
чие от Левона Оганезова, имя 
которого (наряду с именами 
Александра Олешко, Михаи-
ла Боярского, Семена Альто-
ва, Тимура Родригеза, Николая 
Валуева и других) значится в 
таком разношерстном списке 
участников программы.

- Я от хороших предложе-
ний не отказываюсь, - при-
знается Левон Саркисович. 
- К тому же мне предложили 
сняться в дуэте с Юрой Галь-
цевым, специально написали 
текст. Вот мы с ним уже репе-
тируем...

- Но эта программа пози-
ционируется как возрожде-
ние «Вокруг смеха» советско-
го периода. Как думаете, ее 
действительно можно воз-
родить?

- Возродить, наверное, нель-
зя. Но организаторы объясни-
ли мне, что будет в этой новой 
программе. Они хотят сделать 
так, чтобы молодежь узнала 
заслуженные, но несколько 
забытые имена. Поэтому в 

программе будут 
отрывки из старых 
передач. Ведь сей-
час я, к примеру, 
скажу шутку Рай-
кина - люди моего 

возраста посмеют-
ся, а молодежь во-

обще не поймет. И даже 
не поймет, кто такой Аркадий 
Райкин. Но все же, конечно, 
это чисто развлекательная 
программа, и не стоит к ней 
относиться иначе.

- Однако сравнения с тем 
«Вокруг смеха» неизбежны. 
Удастся не упасть в грязь 
лицом?

- Понимаете, угодить всем 
невозможно. И у нас ведь 
очень много талантливых 
людей, их просто не знают. 
Сегодня у действительно та-
лантливой молодежи мало 
возможностей выйти на боль-
шую публику. В свое время 
«Аншлаг» был выдуман на 
распутице, на бездорожье, 
когда вообще не было юмо-
ристических программ. Сегод-
ня и «Аншлага» нет. Но уже 
хочется какого-то интелли-
гентного качества. Вот есть 
Петросян. Да бог с ним, пусть 
будет! Но проблема в том, что 
альтернативы ему нет. Нуж-
но, чтобы телезрители уви-
дели, что может быть другой 
юмор. И чтобы люди в сатиру 
пришли другие. Но это будет 
зависеть от того, есть ли у ор-
ганизаторов нового «Вокруг 
смеха» вкус. Вот надеюсь, эта 
программа что-то сдвинет с 
мертвой точки...

Ксения Позднякова

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

с  Татьяно
й  Веден

ской

Очень не скоро наступят времена, когда любой 
криминальный сериал с историческим уклоном 
перестанут сравнивать с легендарным «Местом 
встречи», которое изменить нельзя. Вот и «Мур-
ка», которой нас потчевали, никуда не делась от 
этих невольных сравнений.

Пореченков недотягивает до Жеглова, банда 
какая-то тоже не страшная, с романтическим Брил-
лиантом во главе. Но мне в глаза бросилось совсем 
другое сходство, скажем прямо, довольно неожидан-
ное. Сериал «Мурка» словно пытался стать похожим 
на яркие, сочные голливудские сериалы, как будто 
соревновался в цветах и формах с американскими 
вестернами.

Одесса в «Мурке» сделана так сочно, так солнечно, 
что порой путаешь ее с Сан-Франциско. Или вообще 

с Готэмом - туманным 
городом, где самыми 
опасными существами 
являются клоуны. Ис-
кусственный дымок, 
джокеры, стрельба... 
Так и хочется спро-
сить: а что дальше? 
Команда «мстителей» 
прыгнет с крыш, а Че-
ловек-паук заговорит 
с одесским акцентом? 
Если бы речь шла о 
комедии, я, может, и 
не была бы против. 
Это было бы неожи-

данно, свежо, самобытно. Но имеем, как говорится, 
что имеем. Очередную историю любви, в которой 
«все умерли». Ну не все. Мурка живет, чтобы герои-
чески бороться и дальше против криминального эле-
мента. А все почему? Да потому, что супермены не 
умирают. Супервумены тоже.

Образ Мурки крайне близок к концепции супер-
героя. Она, конечно, не женщина-кошка, но где-то 
очень близко. В этом тоже сказывается влияние 
Голливуда. Мурка скачет, демонстрируя акробатиче-
ские способности, дерется, как Рэмбо, стреляет, как 
Анка-пулеметчица, а прыгает так, что любой пацан-
паркурщик от зависти бы удавился. Остается только 
спросить, зачем, собственно, мы на это смотрим? За-
чем нужна эта ностальгическая смесь из «Ликвида-
ции», «Жеглова» и «Банд Нью-Йорка»? И я сама себе 
отвечу: потому что «мы так видим». Таким извили-
стым путем идет российское кино, которое швыряет 
из крайности в крайность, от «Острова» Лунгина до 
«Большой ржаки» Москаленко. Ищем себя, ищем. 
Теперь вот скрестили Голливуд с Одессой-мамой. Не 
самый плохой, между прочим, результат получился. 
Бывало-то и хуже...

А «МУРКУ» МОЖЕШЬ?

Страсти вокруг 
«СМЕХА»: 

«ИВАНОВА 
никто не сможет 

заменить!»
1 апреля, в Международный день смеха, Первый ка-
нал дает старт новой юмористической программе. 

Однако проект, еще даже не начавшись, уже взбудо-
ражил общественность. Ведь называется шоу «Вокруг 
смеха»...

«Работать в кино 
сейчас неинтересно!»
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Последнее время ходили слухи, 
что Ольга Бузова покинет скан-
дальный проект. И вот на про-
шлой неделе на периметре по-
явилась новая ведущая. Выбор 
удивил многих...

Разбирать конфликты участ-
ников и наставлять их на путь 
истинный теперь будет 39-летняя 
Ольга Орлова - певица, которая 
когда-то пела в группе «Блестящие». 
Свой выбор продюсеры программы объ-
яснили тем, что Ольга - опытная мама, ее 
сыну Артему скоро исполнится 16 лет. Кро-
ме того, она прошла боевую закалку шоу-
бизнесом, может дать ценные советы и об-
щий язык с молодежью точно найдет.

Поклонники проекта опасались, что шоу 
покинет Ольга Бузова. Она переживает не-
простой период в связи с разводом, к тому 
же в последнее время позиционирует себя 

как певица. Но руководство 
«Дома-2» успокоило фанатов: 
Ольга, как и Ксения Боро-
дина, по-прежнему остается 
ведущей. Но в кадре помимо 
них будут появляться и но-
вые рулевые.

- На съемках мне понрави-
лось, - признается Ольга Орло-

ва. - Пока еще не все понимаю, 
но хочу сказать большое спасибо 

Ольге Бузовой за то, что всячески меня 
поддерживала и не дала почувствовать себя 
лишней. Конечно, я знала, что такое «Дом-
2», но теперь буду смотреть его ежедневно.

Говорят, чтобы поднять рейтинги, про-
дюсеры планируют привлекать и других 
подзабытых звезд. Одной из главных кан-
дидатур все называют Викторию Боню, ко-
торая также недавно развелась.

Ольга Лесина

Сериал «Салам Масква» 
(вот так, через «а» и без 
запятой), что идет сейчас 
на Первом канале, уника-
лен не только отсутстви-
ем в кадре медийных лиц, 
но и тем, что пролежал на 
полке аж пять лет! Неуже-
ли репутация режиссера 
Павла Бардина тому ви-
ной? Ведь за одну из пре-
дыдущих картин - «Россия 
88» - его обвиняли в экс-
тремизме и разжигании 
межнациональной розни!

- Павел, продюсеры ва-
шей картины - Денис Ев-
стигнеев и сам Константин 
Эрнст! Тем удивительнее, 
что лента годы лежала на 
полке...

- Объясню, в чем, как мне 
кажется, дело. У нас в карти-
не есть определенные сцены. 
Мат, курение, обнаженная 
грудь, секс... Когда снимали, 
показывать это по телеви-
зору еще не возбранялось. 
А затем внезапно законы в 
России ужесточились, ввели 
серию запретов. Думаю, про-
дюсеры и сами не понимали, 
как быть с отснятым матери-
алом, потому и не показывали 
так долго. Вообще, большая 
персональная ответствен-

ность поставить такую ленту 
в эфир. Будь я теленачальни-
ком, не знаю, рискнул бы или 
нет.

- А можно было поду-
мать, что вы попали в не-
милость из-за скандала с 
фильмом «Россия 88».

- Это давняя история. Да, 
Роскомнадзор запрещал тот 
фильм к показу. «Активисты» 
выискивали следы «престу-
пления», дошло до суда... В 
итоге после длительных раз-
бирательств кино признали 
все-таки не экстремистским, а 
даже антифашистским. Пока-
зывали на фестивалях, у нас и 
за границей, зрители оценива-
ли разумно и здраво.

- Еще можно было поду-
мать, что из-за того скан-
дала к вам не пошли медий-
ные актеры...

- Наоборот, это было моим 
условием. И со стороны про-
дюсеров я встретил понима-
ние. Известные физиономии 
нарушили бы достоверность, 
документальность изложения 
событий. Отвлекали бы, на-
конец, от сюжета. Поэтому 
на главные роли пригласили 
не самых известных артистов. 
Но очень интересных и та-
лантливых.

- Но вам не кажется, что 
тема полиции и мигрантов 
в российских сериалах все же 

избита и уже набила оско-
мину? 

- Для меня это в меньшей 
степени история про ментов 
и мигрантов. Для меня это 
кино о людях в большом го-
роде. Нет героев однознач-
но хороших либо очевидно 
плохих. Как, собственно, и 
в жизни. Просто каждый 
делает выбор. И какой гра-
нью своей души повернется 
к тебе человек в следую-
щую минуту, не знает ни-
кто, порой даже он сам.

Что и говорить, к ми-
грантам в Москве отно-
шение неоднозначное. И 
это еще мягко сказано. 

Знаете, я одно время носил 
вязаную таджикскую тюбе-
тейку (это была маленькая 
провокация с моей стороны, 
я москвич в третьем поколе-
нии) и постоянно слышал в 
свой адрес злобные реплики: 

«Езжай домой в свой аул!» В 
общем, не прошли люди мой 
тест на толерантность.

Часто приходится слышать: 
не любят мигрантов, отто-
го что те совершают в разы 
больше преступлений, чем 
местные. Но это же глупости! 
Когда-то я начинал как журна-
лист в программе «Дорожный 
патруль», сталкивался в том 
числе с подтасованными циф-
рами - с тех пор не верю офи-
циальной статистике. Могу 
сказать, что на таджиков и уз-
беков часто вешают «висяки» 
(нераскрытые преступления). 
Просто эти люди бесправны 
в чужой стране, такого куда 
легче поймать и посадить, 
отчитавшись перед началь-
ством, чем искать настоящего 
преступника... Словом, не о 
мигрантах наше кино. А все-
таки про добро. Скажем, во 
дворе дома, где я живу, рабо-
тает дворник Миша. Мигрант. 
Мы с ним вместе высаживаем 
цветы на клумбе - пытаемся 
облагородить придомовую 
территорию. Это не его обя-
занность. И не моя тоже. Это 
добрая воля: мы оба хотим, 
чтобы во дворе стало уютнее. 
А если какой-то человек бро-
сает бычок на тротуар, то мне 
абсолютно наплевать, какой 
он национальности...

Марта Черемнова
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Павел БАРДИН: 
«Сериал не пускали 
из-за мата 
и обнаженной груди»

 

По сюжету в одной 
из серий герои обнару-
живают труп человека, 
погибшего в лесном по-

жаре. Перед съемками 
бутафоры подготовили 
манекен, максимально по-
хожий на обгоревшее че-
ловеческое тело, а затем 
занялись оформлением 
съемочной площадки под 
сцену пожара. За этим за-
нятием группу и застали 
московские полицейские, 
которые увидели костер, 
а рядом обугленные «че-
ловеческие останки» и су-
етящихся людей…

- Мы услышали крик: 
«Всем лечь на землю!», к 
нам подбежали полицей-
ские и схватились за ору-
жие, - рассказывает адми-
нистратор группы Сергей 
Романчук. - Сказать, что 
мы испугались, ничего не 

сказать. Начали кричать: 
«Мы киношники, а это 
все ненастоящее, мы сни-
маем сериал!», но поли-

цейские поначалу нам не 
поверили.

Разобраться удалось не 
сразу. Наконец, убедив-
шись, что художники-по-
становщики не вооруже-
ны, тело пластиковое и 
никто не собирается ока-
зывать сопротивление, 
полицейские разрешили 
всем подняться с земли, 
проверили документы и 
удалились.

- К счастью, на тот мо-
мент у нас практически 
все уже было готово, по-
этому съемки не задержа-
лись, - продолжает Сергей. 
- Но нам, конечно, дове-
лось пережить несколько 
не самых приятных минут.

М.Н.

«СВИДЕТЕЛЕЙ»  
чуть не убрали
Съемочную группу сериала «Свидетели» (о поли-
ции будущего), который идет на НТВ, чуть не аре-
стовала реальная столичная полиция.

ОРЛОВА привыкает к «Дому»

КАДР ИЗ СЕРИАЛА «САЛАМ МАСКВА»

N
TV

FOTODOM.R
U
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Наше интервью состоя-
лось в перерыве съемок сери-
ала «Воронины», где Филипп 
сыграл конечно же самого 
себя. А рассказал не только о 
новой роли, но и о воспитании 
детей, домашнем Диснейлен-
де, а также о том, как собира-
ется отмечать свое 50-летие и 
что думает о столь солидной 
цифре.

«Эту дату надо 
просто пережить»

- Филипп, вы почти пол-
тора месяца не появлялись 
ни на одном светском ме-
роприятии. Где же были?

- Я отдыхал. Имею на 
это право! (Улыбается.) 
В минувшем году я хорошо 
потрудился, а впереди пред-
стоит много работы, ведь 
в апреле у меня юбилей! 
Шутка или нет, круто - не 
круто, но 50 лет - это дата, 
которую нужно пережить. 
Хотя для меня это всего 
лишь хороший повод встре-
титься со зрителями, сде-
лать красивое шоу, ну и, ко-
нечно, отметить с друзьями: 
пригласить всех, никого не 
забыть, хорошо отгулять! 
Хотя, повторюсь, для меня 
50 - это всего лишь повод и 
цифра. Я себя на этот воз-
раст не чувствую.

- Где вы отдыхали, если 
не секрет?

- Я был в Америке, по 
традиции съездил в Дис-
нейленд, затем отправился 
в Лас-Вегас, где встретил-
ся с Селин Дион. Для меня 
было очень важно в оче-
редной раз увидеться с этой 
удивительной певицей, ведь 
именно она когда-то позна-
комила меня с режиссером 
шоу Франко Драгоне. Я 
показал ей некоторые от-
рывки нашей программы и 
с чувством выполненного 
долга отправился в Москву, 
заехав по пути в Дубай, где 
снял клип на свою новую 
песню. Это были непрос-
тые съемки: из-за разницы 
часовых поясов очень силь-
но хотелось спать. Но клип 
получился очень красивым, 
в нем снялась очарователь-
ная Мисс Россия Владисла-
ва Евтушенко. Она сыгра-
ла роль девушки, которая 
входит в сад, где женщинам 
быть запрещено. Героиня 
на это решается, и ее на-
стигает страшная кара. 
Получилась мистическая 
история с очень красивой 
природной декорацией: пу-
стыня, живой верблюд...

- А что в ближайших 
планах?

- Впереди Ташкент, Биш-
кек, Астана и немножко 
Центральной России для 
того, чтобы поднабрать 
эмоций и энергии. А уже в 
апреле готовлюсь бомба-
нуть рекордное количество 
концертов в Кремлевском 
дворце и отпраздновать 
свое 50-летие! И я горжусь 
тем, что к 50 годам нахо-
жусь в достаточно непло-
хой форме. (Улыбается.) 

«Драться 
не люблю 
и не умею»

- То есть на данный мо-
мент вы собой довольны? 

- А что, мне разве дашь 50? 
Нет, конечно! Я даже не стес-
няюсь сам себе говорить ком-
плименты. Вот что значит 
профессия: она заставляет 
молодиться и пребывать в та-
ком бодром состоянии души. 
Ты понимаешь, что востре-
бован, что тебя любят люди, 
и ты во имя этого живешь. И 
как тут не следить за собой? 
Ведь ты в памяти людей тот, 
каким они тебя полюбили. 
Меня полюбили 30 лет назад, 
когда мне было 20. Я, конеч-
но, не претендую на то, чтобы 
сохранить юношескую стать. 
Но стараться поддерживать 
себя в форме я обязан во имя 
профессии. И по-другому 
быть не может!

- Что вас привело на съе-
мочную площадку сериала 
«Воронины»? И, кстати, 
знаете, что в нем уже успел 
принять участие Николай 
Басков?

- Для меня это неудиви-
тельно, ведь «Воронины» - 
любимый в народе сериал. Я 
его смотрел, находил очень 
много такого, что было и в 
моей семье. Так что с удоволь-
ствием принял это предложе-
ние и, возможно, через какой-
то период времени снова 
снимусь в этом сериале.

- У вас тут серебристо-
черный костюм. Сами вы-
брали этот образ?

- На самом деле сейчас про-
блемы подбора одежды для 
меня нет. Если раньше я везде 
совал свой нос, в том числе в 
гардероб, то теперь у меня 

есть замечательный профес-
сионал этого дела по имени 
Арсен. Он занимается и моим 
гардеробом: получает техни-
ческое задание от режиссе-
ров накануне съемок, готовит 
для меня варианты, затем мы 
с ним садимся и выбираем из 
предложенных 10-15 вариан-
тов один, с которым будем 
представлять в данном случае 
какую-то роль. Так было и в 
этот раз.

- А с текстом никаких 
проблем не возникло?

- Ну что вы, я пока при па-
мяти! (Улыбается.) Нет, про-
блем не было.

- Я заметила, что Геор-
гию Дронову, исполнителю 
роли Кости, вы довольно 
сильные пощечины отвеши-
вали...

- Для меня это был самый 
противный момент. Потому 
что я драться не люблю и не 
умею. Хотя все эти годы мне 
часто приписывают такую 
особенность характера, как 
драчливость. Но это не так. И 
даже если в спектаклях или в 
кино, как сейчас, необходимо 
что-то подобное сделать - для 
меня это становится пыткой. 
Но я себя уговариваю, что 
профессия актера такова: 
нужно выполнить поставлен-
ную задачу. Хоть и с трудом, 
но с этой миссией справляюсь.

- А играть самого себя - 
это сложно?

- А я же не играю, я иро-
низирую над собой. Если бы 
играл, то это, наверное, было 
бы чудовищно. Самый про-
стой путь к воплощению 
своего образа на экране - это 
спародировать себя, поирони-
зировать, посмеяться над со-
бой и своими недостатками.

«Отцами и в 75 
становятся!»

- А кто из персонажей 
сериала вам особенно 
симпатичен?

- Я дружу с исполни-
т е л ь н и ц е й 

роли Веры 
Екатериной 
Волковой и 

ее мужем 
А н д р е е м 
Карповым. 
Они заме-
чательная 
пара. Ан-
д р ю ш а 
прекрас-
ный про-
фессио-
нальный 
т а н ц о р . 
П р а в д а , 

с е й ч а с 
он боль-

ше занимается 
архитектурой. 

Кстати, он про-
ектирует мой 
домашний дет-

ский Диснейленд.
- Что же вы 

строите?
- Это очень 

интересный и 
красивый проект. А 

кому я могу доверить такие 
теплые домашние вещи? Ис-
ключительно своим друзьям. 

Андрюша и Катя - как раз 
мои друзья. И надеюсь, то, что 
придумал Андрей, мы скоро 
воплотим в жизнь. Верю, что 
его талант архитектора по-
зволит реализовать мечту, ко-
торая была у меня в детстве, 
а теперь будет осуществлена 
для моих детей.

- Кстати, у Майкла 
Джексона был собственный 
Диснейленд...

- Да, но он построил его для 
себя. А я про детей думаю.

- Что же будет в вашем 
Диснейленде? Карусели, 
горки?

- Этого пока сказать не 
могу. Но главная задача - что-
бы дети, играя, набирались 
сил и здоровья. То есть долж-
ны быть бассейн, какие-то 
детские тренажеры, танце-
вальный класс - те вещи, ко-
торые связаны с правильным 
физическим развитием детей. 

- Дочь и сын у вас уже 
чем-то занимаются?

- Алла-Виктория и Мартин 
сейчас ходят на теннис, танцы, 
карате и занятия по англий-
скому языку. У них расширен-
ный «рабочий» день, который 
начинается в семь утра, а за-
канчивается в девять вечера. 
Когда у меня нет гастролей и 
я нахожусь в Москве, то ста-
раюсь везде после детского 
сада их сопровождать.

- Дети не просились сегод-
ня с вами на съемки?

- Нет, они не знают, где 
именно я нахожусь. Я их обе-
регаю от светской публичной 
жизни.

- Но берете же на свои 
концерты.

- Только на те, которые про-
ходят в Москве. В прошлом 
году они хотели поехать на 
«Новую волну» в Сочи, так 
как были туда приглашены. 
Но я не захотел устраивать 
вокруг них ажиотаж. Пусть 
еще немного подрастут.

- Дети еще не говорили 
вам, что хотят играть 
в кино или выходить на 
сцену?

- Дайте детям нормальной 
жизни! Пусть они вырастут 
и сами себе определят путь. 
У нас и так есть, каким детям 
выступать: есть Гном Гномыч 
у Яны Рудковской и Евгения 
Плющенко - наша подраста-
ющая звездочка, у Ани Лорак 
рвется на сцену София, моя 
крестница. А мои пусть пока 
позанимаются в танцеваль-
ных студиях, поучатся и сами 
себе выберут путь. Чтобы 
не было такого, что их папа 
толкает на сцену. Захотят вы-
брать для себя такую дорогу - 
пусть сами это сделают, не за-
хотят - заставлять их я не буду.

- Филипп, а вы не планиру-
ете еще детей?

- Безусловно! Но я пре-
красно понимаю, что сначала 
надо этих поднять. Посмо-
трим... Ведь я молодой! (Улы-
бается.) Сегодня возраст в 
этом деле не помеха, отцами 
становятся и в 75 лет. Поэто-
му у меня еще есть как мини-
мум четверть века в запасе. И 
на эстраде, и в жизни!

Екатерина Шитикова

Филипп 
КИРКОРОВ: 

«Планирую 
еще детей. 

Я же молодой!»
Филиппу Киркорову вот-вот стукнет 50! 

А он ну никак не хочет становиться солидным 

и степенным. Поражать, изумлять, будоражить, 

шокировать - кажется, Филиппу это физически 

необходимо. А иначе какой же он Киркоров?..

P
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A 
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Филипп 
выводит детей 
в свет, 
но от сцены 
пока бережет
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Актер Владимир Епифанцев 
объяснил, почему 

оплачивает квартиру, 
в которой его бывшая жена 

живет теперь с другим. 
Об этом актер рассказал в 

эфире телепрограммы «Се-
крет на миллион», чем вы-
звал волну обсуждений. На 
днях Епифанцев побывал на 
фестивале фильмов ужасов 
«Капля», где как мог отби-
вался от вопросов о личной 
жизни. Однако корреспон-
денту «МН» все же проком-
ментировал недавнее гром-
кое заявление.

- Я опасался, что меня мо-
жет захватить инстинкт раба, 
поэтому расстался с женой, - 
говорит Владимир. - Правда, 
долгое время мы не могли 
развестись официально - 
просто не люблю всю эту 
бумажную волокиту, ходить 
по загсам, судам. На самом 
деле мы с Анастасией не жи-
вем уже полтора года. Знаю, 
что в квартире, которую я 
снимаю для нее и двух моих 
детишек - Гордея и Орфея, 
живет ее новый молодой че-
ловек. Но это теперь личное 
дело Насти. Я как помогал, 
так и буду помогать. Ее воз-
любленный - замечательный 
человек, против него я ниче-
го не имею. А супруга моя 
бывшая очень обижена на 
своего отца, который бросил 
ее в детстве, поэтому все вос-
принимает близко к сердцу 
и до сих пор не может меня 
простить. Но у меня нет ком-
плекса вины. И точка - боль-
ше о личном ни слова.

Андрей Князев

Актриса Нонна Гришаева 
сыграет икону Голливуда 

Джуди Гарленд.
Спектакль «Джуди», 

премьера которого со-
стоится 4 апреля на сцене 
Театриума на Серпуховке, 
рассказывает о последних 
гастролях великой актрисы 
и певицы. В интерпретации 
драматурга Питера Куилте-
ра Джуди - капризная 46-лет-
няя прима, пережившая це-
почку неудачных отношений 
и страдающая от наркоза-
висимости. Все еще блестя-
щая артистка, она предпри-
нимает отчаянную попытку 

вернуться на 
музыкальный 
олимп.

Молодой жених и менед-
жер певицы, антрепренер 
Мики Динс, организует га-
строли в Лондоне, на кото-
рых Джуди аккомпанирует 
ее старый друг, англичанин-
пианист Энтони.

Помимо Нонны Гриша-
евой в спектакле заняты и 
другие известные актеры. В 
роли Мики - Сергей Марин, 
Энтони сыграет Сергей Шу-
стицкий.

Свой диагноз Борис 
Юрьевич уточнять не стал, 
сказал лишь, что борьба с 
недугом продолжается уже 
не первый год и проходит с 
переменным успехом.

- Болезнь то отступает, 
то снова переходит в насту-
пление. Умирать, конечно, 
не собираюсь, но история 
достаточно непростая, от-
нимает много времени, сил 
и денег. Поэтому никак не 
могу начать съемки филь-
ма по новелле Стефана 

Цвейга. Уже и сценарий на-
писал, но надо искать сред-
ства, а это долго и муторно. 
К примеру, свой предыду-
щий фильм «Между нот» я 
снимал чуть больше меся-
ца, а деньги на него искал 
три года. Может быть, это, 
а также проблемы в семей-
ной жизни и подорвали мое 
здоровье, - рассуждает Гра-
чевский.

Однако природный опти-
мизм и чувство юмора по-
могают худруку «Ералаша» 

справиться с невзгодами. О 
своей не слишком, прямо 
скажем, веселой ситуации 
Борис Юрьевич готов даже 
пошутить.

- В марте мне исполни-
лось 68 лет, я пережил сред-
нестатистический в нашей 
стране возраст мужчины. 
Перешел, так сказать, в 
период «дожития», хотя от 
этого слова меня воротит. 
Но ведь от старухи с косой 
не застрахован ни молодой, 
ни старый. Не случайно, 
наверное, когда мне поста-
вили страшный диагноз, я 
стал мыслить так же, как 
Николай Ростов из «Войны 
и мира». Мол, меня-то за 
что, чем я заслужил такую 
немилость? А когда пере-
нес операции, понял, что 
не все потеряно. Может, 
небеса услышали, а может, 
жажда жизни у меня боль-
шая. Не я придумал: если 
человек не хочет бороть-
ся за свою жизнь, унывает, 
опускает руки - смерть его 
косой своей по голове тю-
кает...

Андрей Дмитриев

Епифанцев считает 
себя невиновным

Гришаева 
покорит 

Голливуд!

в
м
о

Юлия Ауг попала в черный список?

Подозрения у актрисы 
возникли после того, как 
с ней очень странно, на ее 
взгляд, стали вести себя 
представители различных 
кинокомпаний. Одна и та 
же схема повторилась не-
сколько раз: сначала Юлию 
приглашали на роль, при-
сылали сценарий, после 
чего говорили: дескать, си-
туация изменилась, съемки 
откладываются, да и вооб-
ще «режиссер передумал 
вас снимать». Ауг практи-
чески не сомневается: она 
попала в черный список, 
чем и поделилась со сво-
ими друзьями. Те, тоже 
представители кинемато-
графического сообщества, 
стали подругу успокаивать, 
убеждая в том, что на са-
мом деле никаких черных 
списков нет, но Юлия сво-
его мнения не изменила. И 
на этом фоне развернулась 
настоящая дискуссия, су-
ществуют ли на самом деле 
в современном российском 
кинематографе так назы-
ваемые черные списки...

- Конечно, есть! - уверил 
«МН» Стас Садальский, ак-
тер, который не снимается в 
кино уже три года. - Если в 
советское время деньги за-
рабатывались после выхода 
фильма на экран, то теперь 
- до. И, конечно, продюсе-
ры вынуждены учитывать 
пожелания чиновников от 

культуры или руководите-
лей того канала, который 
будет показывать фильм. 
Разумеется, у них есть спи-
ски желательных артистов 
и нежелательных.

Еще более оскандалив-
шийся Алексей Панин, ко-
торого теперь далеко не 
многие режиссеры риску-
ют приглашать на съемки, 
тоже уверен, что подобные 
списки существуют:

- Но есть разница между 
советскими списками и 
нынешними. Если ар-
тист попадал в черный 
список в советские 
годы, то это все, ко-
нец - его никто не 
будет снимать. Сей-
час чуть-чуть по-
другому. Пусть де-
сять продюсеров и 
режиссеров тебя не 
будут снимать, но 
все равно найдет-
ся одиннадца-
тый, которому 
ты очень ну-
жен, и он обя-
зательно при-
гласит тебя 
на работу.

- Мне ка-
жется, это 
бред, - вы-
сказывает 
п р о т и в о -
положную 
точку зрения 
Тигран Кео-

саян. - Во всяком случае, я, 
как режиссер и продюсер, 
с такими списками не стал-
кивался и даже о них не до-
гадываюсь. Более того, не 
допускаю мысли, что по 
каким-то причинам актеры 
могли в такие списки по-
падать. По политическим? 
А какая связь? Есть просто 
востребованные актеры и 
не очень...

 Подготовила Ксения Позднякова

«После операции понял, 
что не все потеряно»
Изрядно 

похудевший 
Борис Грачевский 

признался, что 
сбросил вес совсем 

не от хорошей 
жизни. Худрук 

«Ералаша» борется 
с болезнью...

Своим недавним заявлением
известная актриса Юлия Ауг заставила задуматься 

многих. На своей страничке в социальной сети 
она опубликовала пост о том, что якобы сейчас 

в российском кинематографе существуют так 
называемые черные списки.
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- Главный фильм этих двух 
недель. Поставлен американ-
ским режиссером Рупертом 
Сандерсом по мотивам зна-

менитого японского аниме, 
которое 20 лет назад букваль-
но изменило мир, в частности, 
вдохновило братьев Вачовски 
на создание их «Матрицы». 
Новый «Призрак в доспехах» - 
кино великолепное, Скарлетт 
Йоханссон играет главную 
роль, и Такеши Китано при-
сутствует. Вообще, японский и 
азиатский колориты ощуща-
ются. Плюс умопомрачитель-
ные спецэффекты, серьезная 
философская подоплека, раз-
говор о том, что такое челове-
ческое в человеке, существует 
ли действительно душа, и если 
да, то каким образом не поте-
рять ее и не подчинить чужим 
интересам.

Многолетняя тяжба 
легендарного Алексея 

Баталова с соседом 
по даче переросла 

в откровенные 
издевательства над 

престарелым артистом.

Суды, разбирательства, 
экспертизы - тяжелобольной 
88-летний актер уже давно 
воюет с ювелиром Вадимом 
Эльгартом за две сотки зем-
ли в садовом кооперативе 
«Мичуринец». Сосед по даче 
лет 10 назад отхватил у Бата-
лова кусок участка, поставил 
на нем свою баню и каким-
то образом умудрился офор-
мить на этот клочок земли 
документы.

- Алексей Владимирович 
хочет оставить нашей доче-
ри Маше какое-то имуще-
ство, чтобы она, после того 
как мы уйдем, могла жить 
самостоятельно, - объясняет 
Гитана Аркадьевна, супруга 
Баталова. - Сам он не был на 
даче уже шесть лет. Муж вос-

принимает поступок соседа 
как хамство.

В судах Эльгарт утверж-
дал, что Баталов сам под-
писал ему дарственную. 
Однако Фемида встала на 
защиту прославленного ак-
тера: Алексей Владимирович 
доказал, что документ ему 
был подсунут обманом, сам 
он, почти ничего не видящий 
из-за слепнущих глаз, не по-
нимал, что подписывает. Кро-
ме того, дарственная не мог-
ла быть законной, ведь уже 
более четверти века участок 
принадлежит не Баталову, а 
его дочке-инвалиду Марии.

Казалось бы, решение вы-
несено, инцидент исчерпан. 
Однако Вадим Эльгарт воз-
вращать землю хозяевам и 
не подумал. Как и сносить не-
законную постройку. Скан-
дальный сосед заявил, что 
хотел выкупить у Баталова 
эту землю, но тот отказался.

- Не хочет - пусть заби-
рает! - добавил он. - Только 
баню в этом случае пусть сам 
сносит!

Такое предложение пора-
зило друзей и знакомых 
Алексея Владимировича. 
Ведь все понимают, что ар-
тисту, который только вы-
писался из больницы, снос 
капитального кирпичного 
строения не по силам и не по 
средствам.

Актриса Ирина Мирош-
ниченко предлагает обра-
титься к Собянину, чтобы тот 
помог решить этот вопрос:

- Может ли правительство 
Москвы немедленно снести 
незаконную постройку? За 
счет правительства. Я думаю, 
Баталов это заслужил. Или 
давайте скинемся и снесем 
немедленно. Потому что здо-
ровье и нервы Баталова до-
роже этой бани.

Ольга Лесина

Сугубо профессиональ-
ное мероприятие, на которое 
во всем мире приглашают 
только критиков, редакто-
ров глянцевых изданий и 
байеров (закупщиков мод-
ной одежды для бутиков), у 
нас превращается в светско-
гламурную тусовку. Мало 
кто из пришедших на дефи-
ле гостей точно знал, чем 
коллекция Haute couture 
отличается от pret-a-porter 
и почему линия de luxe есть 
не у всех Домов моды. Од-
нако никому это особо не 
мешало. Татьяна Навка, Ан-
желика Агурбаш, Светлана 
Светличная и Зара кочева-
ли с показа на показ. А кол-
лекцию Валентина Юдаш-
кина пришли посмотреть 
Валерия с супругом, Шура, 
Аврора, Юлия Ковальчук, 
Александр Морозов с супру-

гой, Татьяна Михалкова... Не 
было только Аллы Пугаче-
вой.

Примадонна, как прави-
ло, не пропускает дефиле 
своего друга, приходит туда 
с супругом Максимом Гал-
киным или близкой подру-
гой Алиной Редель. В свое 
время Юдашкин создал 
для Аллы Борисовны бо-
лее полусотни балахонов. 
Но теперь у Примадонны 
иной, молодежный стиль, 
одевает ее стилист Алишер. 
И к Юдашкину - впервые 
за многие годы - певица не 
приехала. Объяснила про-
сто: мол, в марте уже видела 
его коллекцию на традици-
онном шоу в Кремле и лиш-
ний раз выезжать из своей 
подмосковной Грязи в Мо-
скву ей не хочется.

М.Н.

5фильмов, 
которые 

стоит 
посмотреть

Баталову 
нужен 

бульдозер

Пугачева изменила 
Юдашкину

- Замечательная амери-
канская драма, получившая 
два «Оскара» - за оригиналь-
ный сценарий и за лучшую 
мужскую роль (Кейси Аф-
флек). Тонкая, драматичная, 
пронзительная, лишенная 

какой-то деланности и фаль-
ши картина. В России такие 
появляются крайне редко, да 
и в Америке нечасто. Поэто-
му высокие оценки заокеан-
ских критиков и академиков 
можно понять.

«Манчестер 
у моря»

«Путешествие времени»

 Безусловно, всем реко-
мендую. Документальная 
видовая картина, сделанная 
гением американского кино 
Терренсом Маликом. Зака-

дровый голос в русском ду-
бляже озвучивает Констан-
тин Хабенский. Это фильм 
о создании Вселенной и ее 
будущей гибели, о разви-
тии человечества и циви-
лизации, о взаимодействии 
людей и животного мира. 
В нем есть компьютерные 
динозавры, есть большой 
взрыв, есть парад планет - и 

чего только там нет. Фильм 
невероятно красиво сделан, 
сопровожден классической 
музыкой и довольно зага-
дочными, как всегда у Ма-
лика, многозначительными 
монологами, которые могут 
даже раздражать. В принци-
пе фильм настолько визу-
ально эффектен, что мог бы 
обойтись без слов совсем.

Наш эксперт -
известный 

кинокритик 
Антон ДОЛИН

То, что в Европе люди наряжаются, а в России рядятся, 
остроумно заметил еще Герцен. Модные недели, которые 
отшумели в Москве, это только подтвердили.менитого японского аниме, 
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а- взрыв, есть парад планет - и обойтись без слов совсем.

- Режиссер Гор Вербин-
ски знаменит прежде всего 
трилогией «Пираты Ка-
рибского моря». Вообще, 
снимал он самое разное: 
от комедии «Мышиная 
охота» до фильма ужасов 
«Звонок», от мультфильма 
«Ранго» до вестерна «Мек-
сиканец». А сейчас выпу-
стил готический триллер 
о молодом честолюбивом 
клерке из Нью-Йорка, 
который приезжает в за-
терянный в Швейцарских 
Альпах санаторий, чтобы 
вызволить оттуда своего 
босса. И застревает сам, 
потому что в этом сана-
тории творятся всякие не-
хорошие дела... Впрочем, 
рассказывать сюжет даль-
ше не буду, чтобы не ис-
портить впечатления от 
просмотра. Скажу лишь, 
что картина несколько за-
тянута и сюжет ее не во 
всем правдоподобен, но 
зато она невероятной кра-
соты. Вообще, визуаль-
но это очень эффектный 
фильм, хотя и по-другому 
эффектный, нежели «Пу-
тешествие времени».

«Лекарство 
от здоровья»

«Призрак 
  в доспехах»

ВОПРОС ВДОГОНКУ
- Антон, почему вы не назвали ни одного отечественного фильма?

- Потому что те две отечественные картины, которые в ближайшие две 

недели выходят - «О любви» и «Разбуди меня», - просто очень плохие.

1

4
- Полноме-

тражный мульт-

фильм студии 

DreamWorks - од-

ного из лидеров 

анимации сегод-

ня в Америке и 

мире. Режиссер 

Том МакГрат, 

который сделал 

этот фильм, зна-

менит прежде 

всего франшизой 

«Мадагаскар». А 

сейчас снял со-

вершенно нестан-

дартную анимаци-

онную комедию 

- это история рев-

ности старшего 

брата к новорож-

денному младше-

му. Но ревность 

на этот раз обо-

снованна, пото-

му что младенец 

оказывается шпи-

оном, засланным 

из какой-то небес-

ной канцелярии. 

У него деловой 

костюм, дипломат, 

и он разговари-

вает басом. При-

чем басом за него 

в американском 

оригинале гово-

рит Алек Болду-

ин, а в русском 

дубляже - Федор 

Бондарчук. Тоже 

довольно смешно 

получилось.

«Босс-молокосос»
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Божественной, или герку-
лесовой болезнью древние 
греки называли ЭПИЛЕП
СИЮ. В наши дни пациентов 
с таким диагнозом побаи-
ваются и избегают, считая 
ненормальными. «Мир но-
востей» разоблачает мифы, 
которые укрепились по это-
му поводу в общественном 
сознании.

Миф №1. Болезнь 
социальных низов

Сегодня диагноз «эпилеп-
сия» стоит у 65 млн землян, 
в том числе у более 350 тыс. 
жителей России. Это боль-
ше, чем пациентов с болез-
нями Паркинсона, Альцгей-
мера и ДЦП, вместе взятых. 
Она стала не только самым 
распространенным невро-
логическим заболеванием, 
но и вырвалась на третье 
место в структуре самых ча-
стых детских патологий.

Многие уверены, что эпи-
лепсией болеют в основном 
социально неблагополуч-
ные слои населения - алко-
голики, наркоманы и т.п.

На самом деле среди па-
циентов множество предста-
вителей элиты: известные 
политики, артисты, художни-
ки, писатели. Известно, что 
эпилепсией страдали Юлий 
Цезарь, Сократ, Мольер, Но-
бель, Ленин, Наполеон, Фло-
бер, Байрон, Стендаль, До-
стоевский...

Миф №2. Плохая 
наследственность

Современная медицина 
уже многое знает о природе 

этого заболевания, однако 
людские предрассудки не 
побороть: считается, что 
«припадочные» люди обя-
заны своей хворью дурной 
наследственности.

Вообще-то от эпилеп-
сии не застрахован никто. 
Спровоцировать ее могут 
родовая травма, сотрясе-
ние мозга, эмоциональное 
потрясение, опухоль мозга, 
инсульт, некоторые генети-
ческие синдромы, даже ток-
сические выбросы.

В последнее время по-
явились работы, доказы-
вающие связь этого забо-
левания с вирусом герпеса 
шестого типа. «Он самый 
коварный. Были прове-
дены исследования среди 
6 тысяч детей, больных 
эпилепсией, выяснилось, 
что 28% заражены герпес-
вирусом», - говорит руко-
водитель отдела психонев-
рологии и эпилептологии 
Пироговского университе-
та Елена Белоусова.

Миф №3.
Главный симптом - 
судороги

«Эпилепсия - это целая 
группа болезней, объединяю-
щая более 40 видов, которые 
имеют разные проявления и 
разные причины. Бывают тя-
желые формы, бывают лег-
кие, - говорит главный внеш-
татный детский невролог 
Минздрава России Валентина 
Гузева. - У многих пациентов 
судорог не бывает вообще. 
Например, они могут поте-
рять сознание буквально на 
10-20 секунд - просто переста-
ют реагировать на окружаю-
щий мир. И таких приступов 
может быть сотни в день. Бы-
вают приступы в виде вздра-
гиваний, бывает, подергивает-
ся только одна рука или нога. 
И единственный способ диа-
гностировать эпилепсию в та-
ких случаях - зафиксировать 
изменения в головном мозге 

во время приступа на энцефа-
лограмме. Поэтому распоз-
нать заболевание вовремя не 
всегда удается. Если у родите-
лей появилось хотя бы малей-
шее подозрение на эпилепсию 
у ребенка, нужно сразу же об-
ращаться к неврологу.

Другое дело, что симпто-
мы болезни схожи со мно-
гими неврологическими за-
болеваниями. В молодом 
возрасте нередко бывают 
приступы, которые могут не-
верно диагностировать как 
эпилептические, и начинают 
назначать серьезное лече-
ние», - говорит профессор 
Института им. Пирогова Га-
гик Авакян.

В то же время многие люди 
годами живут с эпилепсией 
и даже о ней не подозревают. 
Ведь приступы могут проис-
ходить во сне, без судорог - так, 
что даже супруг не заметит.

Миф №4.
Это неизлечимо

На самом деле в 70-75% слу-
чаев заболевание полностью 
излечивается. Врачи говорят 
об этом, когда приступов нет 
на протяжении пяти лет.

Если еще лет двадцать 
назад у врачей не было, по 
сути, ничего, кроме фено-
барбитала, содержащегося, 
например, в корвалоле, то 
сегодня в стране зарегистри-
ровано более 400 препара-
тов в этой области. Пробле-
ма в том, что за бюджетные 
деньги для таких пациентов 
чаще всего закупают не ка-
чественные оригинальные 
препараты, а дженерики, 
произведенные в третьих 
странах. Такая экономия не-
редко оборачивается тем, 

что люди становятся инва-
лидами, говорят врачи.

Однако бывают пациенты с 
устойчивостью ко всем лекар-
ствам. Таким помогает лишь 
операция на головном мозге.

По данным ВОЗ, сегодня 
этой болезнью страдают 
70 млн человек во всем 
мире, больше миллиона 
из них живут в России. 
Но в реальности боль-
ных значительно больше: 
многие и не подозревают 
о том, что уже больны.

Чем раньше выявлено за-
болевание, тем больше шан-
сов оттянуть его печальный 
исход. Но пока около 50% 
пациентов впервые про-
веряют зрение лишь тогда, 
когда до 40% зрительного 
нерва уже разрушено. В 
России на поздних стадиях 
к врачу обращаются до 
80% пациентов.

При глаукоме про-
исходит постепенная 
гибель нервных клеток 
внутренней поверх-
ности оболочки глаза, 
формирующих зри-
тельный нерв. Зрение 
люди теряют из-за по-

стоянного или периодиче-
ского повышения внутри-
глазного давления (ВГД). И 
все же повышенное ВГД не 
единственная причина раз-
вития глаукомы. «Важную 
роль играют также состо-
яние сосудов, свойства обо-
лочек глазного яблока и 
другие факторы», - говорит 
профессор Медуниверсите-
та им. Пирогова Александр 
Куроедов.

Считается, что глауко-
ма - болезнь пожилых лю-
дей, но это не всегда так. 
Действительно чаще всего 

она обнаруживается у па-
циентов старше 60, но на-
чинаться может и в 40. Гла-
укомой иногда страдают 
даже младенцы и дети. По 
прогнозам, к 2020 году чис-
ло пациентов с глаукомой 
увеличится до 76 миллио-
нов, а к 2040-му таких боль-
ных может стать более 111 
миллионов, поскольку доля 
пожилых людей в общей 
численности населения 
планеты стремительно уве-
личивается.

«Особенную насторо-
женность необходимо про-

явить тем людям, у 
кого глаукома имеет-
ся в семейном анам-
незе, пациентам с 
высоким артериаль-
ным давлением, стра-
дающим сахарным 
диабетом, а также 
людям, перенесшим 
травмы глаз и обла-

дающим близорукостью 
высокой степени», - гово-
рит доктор Куроедов.

Е д и н с т в е н н ы й 
способ профилак-
тики слепоты от 
глаукомы - это 
ранняя диаг-
ностика забо-
левания. 

« Л е ч е н и е 
глаукомы но-
сит пожизнен-
ный характер, но 
зато у пациента есть 
возможность сохранить 
зрение, а значит, незави-
симость и социальную ак-
тивность на протяжении 
многих лет», - говорит пре-
зидент Российского глау-
комного общества, профес-
сор Евгений Егоров.

«Международная обще-
ственность склоняется в 
сторону хирургического ле-
чения этой болезни, в мире 

глаукому рассматривают 
как хирургическое забо-
левание, - отмечает Борис 
Малюгин, директор знаме-
нитого МНТК «Микрохи-
рургия глаза» им. академика 

Федорова. - Появился 
целый класс микро-

х и р у р г и ч е с к и х 
вмешательств, 
п о з в о л я ю щ и х 
проводить опе-
рации без от-
крытого доступа, 

с проникновени-
ем изнутри глаза».
Остается только 

сожалеть, что по раз-
ным причинам - экономия 
средств ФОМС, консерва-
тивность врачей, а главное, 
приверженность самих па-
циентов терапевтическим 
методикам («пропишите 
какие-нибудь капли») - в 
России наблюдается тен-
денция к сокращению хи-
рургических вмешательств 
при глаукоме. Падает и эф-
фективность лечения.

ГЛАУКОМУ МОЖНО ОТСРОЧИТЬ

МИФЫ О ГЕРКУЛЕСОВОЙ БОЛЕЗНИ
Для пациентов с эпилеп-
сией нет никаких огра-
ничений, разве что по 
вождению автомобиля. 
Они, по словам медиков, 
должны вести макси-
мально приближенный к 
нормальному образ жиз-
ни, это касается и физи-
ческих нагрузок. Как же 
помочь человеку, если на 
ваших глазах с ним слу-
чился приступ?
1. Положите человека на 
землю или на кровать, при-
держивая ему голову, что-
бы он не ударился головой 
о какой-либо предмет.
2. Чтобы он не задохнулся 
или не захлебнулся рвот-
ными массами, голову по-
верните набок.
3. Ни в коем случае не пы-
тайтесь разжать ему челю-
сти, вытащить запавший 
язык или вставить в рот 
твердые предметы (напри-
мер, ложку) - так вы рискуе-
те сломать зубы, не добив-
шись цели.
4. Не пытайтесь давать па-
циенту какие-либо лекар-
ства в момент приступа - он 
может ими подавиться.
5. Вызовите скорую помощь.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ
ЭПИЛЕПТИЧЕСКИЙ 

ПРИПАДОК:
ЧТО ДЕЛАТЬ?

Пациенты из группы риска должны 
проходить регулярное обследование
(включая осмотр глазного дна и изме-
рение внутриглазного давления) начи-
ная с 35 лет. Остальным необходимо 
проверяться после 40 лет.

ВАЖНО

КСТАТИ
От 6 до 20% 

всех случаев 
заболевания 

заканчиваются 
слепотой.

Подготовила Арина Петрова
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В начале 1947 года весь 
мир всколыхнуло сенса-
ционное известие. При 
проведении военной и на-
учной экспедиции в Ан-
тарктиде была разгромле-
на мощная американская 
эскадра адмирала Берда. 
Итог 20-минутного боя был 
ошеломляющим: около 
400 погибших, более 20 
сбитых самолетов и верто-
летов, повреждения полу-
чили один крейсер и два 
эсминца! Огромные по-
тери были нанесены неиз-
вестными летательными 
аппаратами, вылетающи-
ми прямо из воды...

Эскадра адмирала 
Берда

В конце 1946 года лич-
ным указом американского 
президента Трумэна про-
славленный полярный волк 
- контр-адмирал Ричард Берд 
назначается руководителем 
новой военной и научной экс-
педиции в Антарктиду. В его 
распоряжение были выделе-
ны серьезнейшие силы: авиа-
носец, 13 крейсеров и эсмин-
цев, подводная лодка, ледокол, 
более 20 самолетов и верто-
летов и около пяти тысяч че-
ловек личного состава. Все 
поставленные задачи предпо-
лагалось выполнить за восемь 
месяцев.

Но когда корабли адмира-
ла Берда вошли в море Лаза-
рева у берегов обледеневшей 
Земли Королевы Мод, нача-
лось невообразимое.

По крейсерам и эсминцам 
ударила вражеская артилле-
рия, а затем началась атака 
с воздуха. Вот что много лет 
спустя вспоминал участник 
экспедиции Джон Сайерсон: 
«Они выскакивали из-под 
воды как угорелые и про-
скальзывали буквально меж-
ду мачтами кораблей с такой 
скоростью, что потоками 
возмущенного воздуха рвало 
радиоантенны... Я не успел и 
глазом моргнуть, как два кор-
сара, сраженные какими-то 
неведомыми лучами, брыз-
нувшими из носовых частей 
этих «летающих тарелок», 
зарылись в воду возле кора-
блей... Эти объекты не из-
давали ни единого звука, они 
безмолвно носились между 
кораблями, словно какие-то 
сатанинские, иссиня-черные 
ласточки с кроваво-красными 
клювами, и беспрерывно пле-
вались убийственным огнем».

В этих трагических услови-
ях адмирал Берд принимает 
решение свернуть операцию 
и всей эскадрой возвращать-
ся домой. А по возвращении 
начались некоторые стран-
ности: всех участников экспе-
диции - и офицеров, и матро-
сов - изолировали, а адмирал 
Берд предстал перед прези-
дентской спецкомиссией на 
засекреченных слушаниях 
в Вашингтоне, после чего 
был объявлен сумасшедшим, 
уволен с воинской службы 
и при этом ему категориче-
ски запретили встречаться с 

журналистами. Что же так 
встревожило членов спецко-
миссии?

По мнению самого адмира-
ла Берда, эти удивительные 
летательные аппараты на-
верняка были произведены 
на замаскированных в толще 
антарктического льда авиа-
строительных заводах наци-
стов, конструкторы которых 
овладели какой-то неведомой 
энергией, применявшейся в 
двигателях этих аппаратов... 
Но возможно ли было такое?

Летающая 
подводная лодка

В 30-х годах прошлого века 
немало ученых и конструкто-
ров работали над реализаци-
ей идеи создания нового вида 
оружия, совмещающего в себе 
преимущества летательного 
аппарата и подводной лодки.

Например, в 1934 году одно 
из таких решений представил 
Борис Ушаков. Его аппарат 
больше напоминал самолет, 
чем субмарину. Цельноме-
таллическая машина весом 
15 тонн с экипажем из трех 
человек должна была раз-
вивать скорость до 200 км/ч с 
дальностью полета до 800 км. 
Расчетная скорость: воздуш-
ная - 100 узлов (185 км/ч), под-
водная - до 4 узлов (7,4 км/ч). 
Предельная глубина погруже-
ния - 45 м, дальность плавания 
под водой - 5-6 км, наиболь-
шая высота полета - 2500 м, 
подводная автономность - 48 
ч, время погружения - 1,5 мин, 
время всплытия - 1,8 
мин. Вооружение - 
две 450-миллиметро-
вые торпеды и два 
спаренных пулеме-
та. Прямо скажем, 
очень неплохо.

Было предло-
жено изготовить 
модель и провести 
ее испытания в бас-
сейне. И больше 
никаких упомина-
ний о советском 
самолете-подлод-

ке Ушакова нет. 
А ведь были и 
другие проекты 
такого рода. Бо-
рис Ушаков - автор 
более чем 70 изобрете-
ний, долгие годы работал в 
кораблестроении над экра-
нопланами, по его проектам 
строились первые лодки на 
подводных крыльях. 

...Неожиданно для всех 
уходит в досрочную отставку 
государственный секретарь 
Трумэна Джеймс Бирнс, вы-
ступавший всегда, как из-
вестно, за самые жесткие 
санкции против СССР. По-
следними словами Бирнса на 
государственном посту были 
такие: «Проклятых русских 
оказалоcь невозможно ис-
пугать. В этом вопросе (име-
ется в виду Антарктида) они 
победили». Может, здесь и 
зарыта собака? И никакие 
не инопланетяне, а русские 
отвесили Берду тяжеленных 
«тумаков»?

5-й Антарктический 
флот ВМФ СССР

Долгое время считалось, 
что 5-й флот - это нереализо-
ванное желание Сталина. Но 
историки военно-морского 
флота с этим не согласны. Вот 
только одна из иллюстраций.

В январе - июне 1945 
года в боевой состав фло-
та вошли эсминцы проекта 
45 - «Высокий», «Важный» 
и «Внушительный», на ко-
торых были полностью 
переделаны и усилены ки-
левые конструкции, про-

ведены усиление корпуса и 
монтаж дополнительного 
оборудования для плавания 
в сложных условиях высо-
ких (а может быть, низких!) 
широт. На эсминце «Высо-
кий» подверглись переделке 

килевые конструкции 
с целью обеспече-

ния повышенной 
остойчивости, 
на «Важном» 
были демон-
тированы но-
совые башни 
и вместо них 

у с т а н о в л е н ы 
ангар для четы-

рех гидросамоле-
тов и катапульта.

В войне с Японией эти 
корабли участия не принима-
ли, а в декабре 1945-го все три 
корабля побывали с краткими 
визитами в Циндао и Чифу 
(Китай). Корабли ушли на юг 
и не вернулись. Один из эс-
минцев в сопровождении под-
водной лодки якобы видели у 
берегов французского остро-
ва Кергелен, расположенного 
в южной части Индийского 
океана. И все, больше никакой 
информации!

Было ли что-то еще у Со-
ветского Союза в этой части 
Мирового океана? Конечно. 
Еще в январе 1947 года воды 
моря Лазарева вполне офи-
циально бороздили совет-
ская китобойная и научно-
исследовательская флотилия 
«Слава» под командованием 
капитана Воронина, а также 
дизель-электроход «Обь». По 
мнению многих исследовате-
лей, общее руководство на 
месте осуществлял легендар-
ный Иван Дмитриевич Папа-
нин - контр-адмирал, дважды 
Герой Советского Союза, 
доктор географических наук.

И еще один штрих. На 
кладбище полярников у на-
шей антарктической стан-
ции Новолазаревская есть 
могила летчика Чилинга-
рова, в постамент которой 
вмонтирован четырехло-
пастный самолетный про-
пеллер и указана дата смер-
ти - 1 марта 1947 года. А 

дата основания самой 
станции Новола-
заревская - 1961 
год. То есть стан-
ции еще не было, 
а наши летчики с 
самолетами там 
уже были. Вот те-
перь следует ре-
конструировать 
то, что на самом 
деле произошло с 
эскадрой адмира-
ла Берда.

Реконструкция
Когда корабли адмирала 

Берда бросили якоря в море 
Лазарева у берегов обледе-
невшей Земли Королевы 
Мод, как раз там, где сейчас 
расположена наша поляр-
ная станция Новолазарев-
ская, там уже находились 
советские военные корабли. 
Прекрасно оснащенные, ру-
ководимые опытными адми-
ралами и офицерами, про-
шедшими войну.

Доподлинно известно, 
что корабли американской 
эскадры в научных целях об-
стреляли торпедами ледяные 
торосы. Ага! Наверное, от 
безделья адмирал Берд ре-
шил пострелять по бескрай-
ним ледяным просторам Ан-
тарктиды. Вероятнее всего, 
бравый адмирал, увидев один 
из наших боевых кораблей, 
решил сразу же показать, 
«кто в доме хозяин», не по-
дозревая, какая силища здесь 
сконцентрирована. Сразу же 
вся американская эскадра 
была накрыта артиллерий-
ским огнем корабельных ба-
тарей нашего флота. А затем 
на боевую работу вылетели 
наши воздушные асы. Нет, не 
из-под воды, а с хорошо под-
готовленного аэродрома. 

Из воспоминаний адмира-
ла Берда известно, что в ходе 
экспедиции он вступил в кон-
такт с представителями некой 
цивилизации, которая намно-
го опередила земную в своем 
развитии. 

А вот как эти же воспо-
минания на общедоступный 
язык переводит писатель 
Александр Бирюк: «27 фев-
раля самолет, на котором ад-
мирал Берд летел на восток, 
чтобы отыскать и сфотогра-
фировать аэродром, на кото-
ром базировались советские 
штурмовики, напавшие на 
его эскадру, подвергся вне-
запной атаке двух истребите-
лей П-63 с красными звезда-
ми на крыльях».

Американский самолет 
вынудили приземлиться, а 
адмирал был банально взят 
в плен. «Русские отнеслись 
к нему со всем благодуши-
ем и добросердечностью, на 
какую только были способ-
ны по отношению к достой-
ному противнику». Вместе с 
тем ему объяснили, что если 
президент Трумэн не пойдет 
на мирные переговоры, то... 
Видимо, Трумэн пошел на по-
ставленные условия, а осво-
божденный адмирал прекра-
тил экспедицию и со своей 
эскадрой убрался восвояси.

Алексей Максимов
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Жизнь современного 
человека в России 

невозможно представить 
без мобильного телефона. 

Они есть у всех - 
от школьника до 

пенсионера. Считается, 
что мобильники - это 

изобретение западного 
мира. Это не так. Первый 

прототип мобильного 
телефона появился на свет 

ровно шестьдесят лет назад 
в Советском Союзе!

Гений Куприяновича
Все началось с изобрете-

ния в 1957 году Л.И. Куприяно-
вичем первого переносного 
телефона, ставшего прото-
типом современного мобиль-
ника. Самое удивительное, 
что изобретение, поразившее 
весь научно-технический мир 
тех лет, было сделано задолго 
до появления первых микро-
схем. В авторском свиде-
тельстве, выданном ученому, 
значилось: «Радиофон - авто-
матический радиотелефон с 
прямым набором». Принцип 
действия изобретения также 
находился на грани фанта-
стики. Аппарат, сокращенно 
именуемый ЛК-1, через ав-
томатическую телефонную 
радиостанцию мог соеди-
няться с любым абонентом 
в пределах сети радиофона. 
Факт изобретения, как и под-
робное описание его работы, 
был опубликован в журна-
ле «Наука и жизнь», №8, за 
1957 год. В статье автор ут-
верждал, что телефон име-
ет сравнительно небольшие 
размеры и вес около 3 кило-
грамм. Батареи чудо-аппара-
та хватало для непрерывной 
работы на протяжении 20-
30 часов! Он обладал двумя 
антеннами, четырьмя пере-
ключателями вызова, микро-
фоном и диском для набора 
номера. Но главное - он имел 
ту же принципиальную схе-
му работы, что и современ-
ная сотовая связь! Абонент, 
воспользовавшись ЛК-1 с 
помощью базовой станции, 
соединялся с городской теле-
фонной сетью и мог общать-
ся с любым из абонентов 
проводной городской АТС. 
При этом считать ЛК-1 пер-
вым прототипом популярной 
сегодня радиотрубки нельзя, 
поскольку кодирование но-
мера происходило непосред-
ственно в самом телефонном 

аппарате. К сожалению, уни-
кальный аппарат был создан 
в единственном экземпляре. 
Тем не менее он однозначно 
доказывает первенство на-
шей страны не только в изо-
бретении мобильной связи, 
но и в использовании радио-
сигнала в телефонии.

Экономика против 
науки

Возникает вполне законо-
мерный вопрос: почему столь 
уникальное, необходимое для 
народного хозяйства страны 
изобретение не было тут же 
запущено в серию? Может 
быть, дело в его громоздко-
сти? Вовсе нет! Спустя год 
после производства первого 
аппарата изобретатель его 
усовершенствовал, сконстру-
ировав к 1958 году новый 
переносной телефонный ап-
парат весом всего 500 грамм! 
Это не фантастика, подлин-
ность данного изобретения 
подтверждается статьей в 
«Технике - молодежи», №2, 
за 1959 год. На этот раз это 
была миниатюрная коробоч-
ка с тумблерами и круглым 
диском для набора номера. 

Отдельно к ней подключа-
лась стандартная телефон-
ная трубка. Правда, для раз-
говора по такому аппарату 
требовалось либо использо-
вать сразу две руки, либо ве-
шать аппарат на пояс брюк. 
В принципе это не стало бы 
большой проблемой при за-
пуске нового изобретения 
Куприяновича в серию. Одна-
ко главным препятствием для 
внедрения революционного 
изобретения в жизнь стала 
экономика. Оказалось, что 
стоимость одного переносно-
го телефонного аппарата для 
потребителя оказалась бы в 
размере 400 рублей. Власти 
посчитали, что это слишком 
дорого для обычного совет-
ского гражданина. Но изо-
бретатель не собирался оста-
навливаться на достигнутом. 
К 1961 году он провел ряд 
модификаций и предоставил 
на суд публики модель весом 
всего 70 грамм. Новая модель 
телефона была собрана на 
полупроводниках и пита-
лась от никель-кадмиевых 
аккумуляторов. Его базовая 
станция, как и у современных 
мобильников, должна была 
крепиться на мачте, установ-
ленной на высотном здании. 
На этот раз власти уже все-
рьез задумались о запуске 
изобретения в серию, но за-
тем решили, что пользовать-
ся столь удобной и дорогой 
связью в СССР должны не 
граждане, а власть имущие.

Система «Алтай»
Беспроводная телефон-

ная связь в стране все-таки 
была запущена, причем как 
раз в конце 1950-х годов. 
Ею стал государственный 
сервис автомобильной те-
лефонной связи «Алтай». 
Власти решили, что им 
мало телефонной связи в 

квартире, на работе и на даче, 
ее наличие требовалось и в 
автомобиле. Для реализации 
этой сложной государствен-
ной задачи было подготовле-
но постановление ЦК КПСС 
и Совета Министров СССР 
о разработке новой систе-
мы УКВ радиотелефонной 
связи. Рядом ведомственных 
НИИ была разработана си-
стема «Алтай-1», которая 
уже в 1959 году получила 
золотую медаль на Брюс-
сельской международной 
выставке. К 1968 году «Ал-
тай» развернули в Москве и 
Киеве, в планах стояли Са-
марканд, Ташкент, Донецк и 

Одесса. Количество абонен-
тов, включавших в себя выс-
шие слои советской номен-
клатуры, составляло от 500 
до 800.

Уникальное изобрете-
ние Куприяновича отошло 
на второй план. Какое-то 
время изобретатель еще пу-
бликовал свои новые разра-
ботки в сфере радиосвязи в 
прессе и демонстрировал 
действующие модели на 
выставках, но затем и они 
постепенно сошли со стра-
ниц газет и журналов.

Официально эра до-
ступной мобильной связи 
в нашей стране началась 
лишь в 1987 году с мобиль-
ного звонка по телефону 

фирмы Nokia М.С. Горба-
чева в Министерство связи 
СССР. А ведь все могло быть 
совершенно иначе, если бы 
советские руководители в 
пятидесятые годы проявили 
дальновидность и внедрили 
изобретение гениального 
оте чественного ученого.

...Листая подшивки совет-
ских научно-технических по-
пулярных изданий, не пере-
стаешь удивляться, сколько 
революционных изобрете-
ний советских ученых не 
пошли дальше опытных мо-
делей, а затем стали достоя-
нием человечества, принеся 
финансовые дивиденды за-
падным компаниям.
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КСТАТИ
Радиотелефон тоже 
наше изобретение

Изобретение мобильной 
связи было бы принципи-
ально невозможно без суще-
ствования радиотрубок, ра-
ботающих в УКВ-диапазоне. 
Но и здесь СССР оказался 
впереди планеты всей! Пер-
вый монофон-радиотеле-
фон был сконструирован 
изобретателем Георгием Ба-
батом - советским электро-
техником, автором более ста 
изобретений - в блокадном 
Ленинграде. Первая модель 
радиотелефона работала в 
диапазоне 1000-2000 МГц. 
Изобретение совмещало в 
себе функции телефонного 
аппарата, диктофона и авто-
ответчика при размерах не 
более обычного фотоаппа-
рата «Лейка». и 
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Почему же во всем мире автором изобретения мо-бильной связи считается Запад? Все просто: оказы-вается, главное не то, кто создал революционное изобретение, а кто его пер-вым запатентовал, внедрил в серию и разрекламиро-вал. В США, считающихся родиной мобильной связи, она появилась лишь в нача-ле семидесятых годов, как раз тогда, когда в СССР изобретения Куприянови-ча были окончательно за-быты. Причем даже была создана своеобразная ми-фология этого эпохаль-ного события. Будто бы глава подразделения мо-бильной связи корпорации Motorola Мартин Купер 

3 апреля 1973 года, прогу-ливаясь вдоль Манхэттена, вытащил из внутреннего кармана пальто увесистый, весящий более килограм-ма мобильный телефон и набрал своего конкурента из Bell Laboratories, ранее утверждавшего, что мо-бильная связь невозможна в принципе. Считается, что это был первый в истории публичный разговор по мобильному телефону. В реальности же на Манхэт-тене была проведена лишь рекламная акция, целью которой было убедить Фе-деральную комиссию по коммуникациям выделить частным компаниям часто-ты для создания сотовых сетей. 

ПО ТУ 
СТОРОНУ 
ОКЕАНА

МЕЖДУ ТЕМ 

Первые мобильники 
были созданы в СССР

Подготовил Дмитрий Соколов
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Мы привыкли выстав-
лять сборную России на 
посмешище. И вот уже не-
когда известный футболист 
Дмитрий Сычев начал вы-
ступать в КВН. А что еще 
им делать?

Наша национальная 
команда докатилась до 
60-го места в рейтинге 
ФИФА. Почему мы долж-
ны побеждать Кот-д’Ивуар, 
если сами являемся футболь-
ными карликами? При этом 
африканцы лучше обуче-
ны, техничнее играют. Они 
растут в условиях жесткой 
конкуренции в иностранных 
чемпионатах, в первую оче-
редь в английском.

А что у нас? Футболиста 
ставят в состав только по-
тому, что у него есть россий-
ский паспорт. А всю игру де-
лают легионеры.

На днях в эфир «Матч 
ТВ» вывели известного 
агента. Он честно сказал, 
что российские футболисты 
никому в Европе не интерес-
ны. Он их просто не может 
продать. А они и сами нику-
да не хотят уезжать, потому 
что нигде не заработают 
столько денег. «Это самая 
слабая сборная в истории 
России», - добавил он.

Подождем до лета, когда 
пройдет Кубок конфедера-
ций. Нужно провалиться и 
там, чтобы за год до домаш-
него чемпионата мира по-
нять, что опять куда-то не 
туда идем.

Леонид Слуцкий - плохой, 
Фабио Капелло - жадный 
итальяшка, Дик Адвокат - 
голландский пройдоха, Гус 
Хиддинк - шарлатан и граф 
Калиостро. Так мы видим 

главных тренеров сборной 
России. Обязательно и Чер-
чесову придумаем эпитет.

Но дело-то не в тренерах 
- у нас нет нормальных фут-
болистов.

Сейчас Виталий Мутко 
будет делать судорожные по-
пытки натурализовать пару-
тройку приличных игроков. 
Сумели же мы с помощью 
Виктора Ана и Вика Уайлда 
выиграть Олимпиаду в Сочи.

А на домашнем чемпиона-
те мира все будет проще: надо 
хотя бы просто выйти из груп-
пы. Уже это станет успехом. 
Но... Черт возьми, 60-е место 
в рейтинге ФИФА! Вы може-
те представить, что из группы 
на чемпионате мира выйдет, 
например, сборная Таити или 
Лихтенштейна? А ведь фут-
больная Россия находится 
примерно на таком уровне.

«Тосно» - это команда, 
идущая второй за москов-
ским «Динамо» в Футболь-
ной национальной лиге 
(бывшая Первая лига).

Как она возникла? Исто-
рия началась еще в 2005 
году, когда в городской чем-
пионат Санкт-Петербурга 
заявился футбольный клуб 
«Руан». Эта команда пред-
ставляла одноименную 
рекламную компанию 
крупнейшего оператора на-
ружной рекламы в Санкт-
Петербурге. То есть фирма 
создала свой клуб, чтобы 
молодые сотрудники гоняли 
мяч, девчонки за них болели, 
и так поднимался бы корпо-
ративный дух.

Среди игроков был 
27-летний Алексей Михе-
ев. Позже он пошел на-
верх - в декабре 2011 года 
стал руководителем аппа-
рата Комитета Госдумы по 
физкультуре и спорту, был 
избран президентом феде-
рации футбола Ленинград-
ской области. Вскоре полу-
чил работу в администрации 
президента РФ.

И вот в марте 2012 года го-
сподин Михеев объявил, что 
в Ленинградской области по-
явится профессиональный 
футбольный клуб, который 
через шесть лет вой дет в 
Премьер-лигу. Зачем это 
было нужно? Есть легенда, 
что Владимир Путин однаж-
ды посетовал в разговоре с 
чиновниками, что в таком 
большом областном регио-
не нет приличного футболь-
ного клуба. Тут же нашелся 
спонсор Fort Group, бросив-
шийся исполнять пожела-
ние президента. По другой 
версии, фирмачам выдели-
ли 150 га под строительство 
стадиона на 18 тыс. зрите-
лей, а также на застройку 
жилого микрорайона с ком-
мерческой недвижимостью. 
Правда, земли лесфонда под 
футбольную арену отдали, 
а вот идею микрорайона 
зарезали. Сам стадион сто-
ил бы 2-3 млрд рублей, а из 
бюджета давалось лишь 280 

миллионов, да еще тогда ми-
нистр спорта Виталий Мут-
ко обещал добавить 400. Не 
добавил.

В общем, со стадионом 
не получилось. Но клуб 
создали на базе того «Руа-
на», за который играл Ми-
хеев. Ну а действующая 
АНО «Футбольный клуб 
«Тосно» просто подверну-
лась под руку, чтобы за-
явиться на соревнования. 
Причем сам клуб в Тосно не 
выступал. Сначала начал 
принимать гостей в 200 км 
от одноименного города - в 
Тихвине. Теперь вот играет 
в Великом Новгороде.

Звездным часом стало 12 
марта 2014 года, когда «Тос-
но» на московском стади-
оне «Локомотив» победил 
московский «Спартак» (1:0) 
в 1/8 финала Кубка России. 
Спартаковцам был нужен 
трофей, но после такой по-
щечины в отставку был от-
правлен главный тренер Ва-
лерий Карпин.

За четыре сезона в про-
фессиональном статусе 
«Тосно» сменил почти де-
сяток тренеров, ежегодно 
более чем наполовину об-
новляет состав. В следую-
щем году может попасть в 
Премьер-лигу, и уже сейчас 
этот созданный на коленке 
клуб входит в топ-20 команд 
российского футбола. Пред-
ставляете уровень нашего 
спорта?

Бюджет клуба вырос с 75 
млн руб. в первом сезоне до 
500 миллионов в нынешнем. 
Но для Премьер-лиги нужно 
иметь минимум миллиард. 
Спонсор «Тосно» уже не тя-
нет - нужно искать солидных 
партнеров. Были попытки 
договориться с «Зенитом», 
чтобы уступили поле стади-
она «Петровский», сами пи-
терцы должны переехать на 
«Газпром-Арену». «Зенит» 
на уступки не идет.

Итог: «Тосно» без полно-
ценного бюджета, без поля, 
без армии болельщиков 
идет в высший свет нашего 
футбола. Абсурд!

Материалы подготовил Степан Строев

Клуб-фантом рвется 
в Премьер-лигу
Уникальная команда скоро может появиться в российской 
Премьер-лиге. Это клуб «Тосно», который в Тосно вообще не 
играет. Это клуб-фантом.

Русские футболисты 
не продаются...

По меркам баскетбола 
Тимофей Мозгов - очень 
крупный спортсмен (216 см/
125 кг), но очень средний по 
мастерству игрок. Тима вы-
ступал в команде «Химки», 
появлялся в сборной России. 
И вот однажды решил поко-
рить НБА.

Карьера в Северной Аме-
рике началась в 2010 году. А 
надо сказать, что русский в 
НБА - примерно как болга-
рин в Континентальной хок-
кейной лиге. Такая же ред-
кость. Благодаря габаритам 
Мозгов подписал трехлетний 
контракт на 9,7 млн долларов 
с «Нью-Йорк Никс». Через 
год его обменяли в «Ден-
вер». Там Мозгов вырос в не-
плохого по клубным меркам 
игрока. А в январе 2015 года 
ему подфартило - обмен в 
«Кливленд». Тренером клуба 
был Дэвид Блатт - когда-то 
наставник Мозгова в сборной 
России.

В 2016 году Мозгов стал 
первым русским, который 
завоевал чемпионский ти-
тул в НБА. И вот на этой 
волне Мозгов попал в «Лос-
Анджелес Лейкерс» - элит-
ный клуб, на который ходят 

многие звезды Голливуда, 
включая Джека Николсона. 
Он сидит в первом ряду и хло-
пает в ладоши.

Руководство клуба реши-
ло дать Мозгову четырех-
летний контракт на 64 млн 
долларов. Так Тимофей стал 
самым дорогим русским в 
истории НБА (хотя не за-
будем, что в начале нулевых 
Андрей Кириленко имел в 
«Юте» десятилетний договор 
на 87,5 млн) и самым дорогим 
в «Лейкерс».

Что случилось потом? 
«Лос-Анджелес» проводил 
сезон ужасно, Мозгов не 
выручал, статистика у него 
была неважной. И вот руко-
водство клуба решило убрать 
Тимофея из ротации. То есть 
ему сказали: «Парень, просто 
отдохни. Не играй».

Мечта, а не работода-
тель! Чемпионский перстень, 
жизнь в Лос-Анджелесе, ко-
лоссальный контракт. А тут 
еще начальник отправляет 
тебя в бессрочный отпуск 
с сохранением зарплаты. И 
пусть игровая карьера Моз-
гова накрывается медным та-
зом, зато финансово он себя 
обеспечил до конца жизни.

Вообще, Америка славит-
ся такими случаями. Можно 
вспомнить, как «Филадель-
фия» в НХЛ сначала подписа-
ла контракт с Ильей Брызга-
ловым на 51,5 млн долларов, 
а через два года решила осво-
бодить вратаря из-за плохой 
игры. Неустойка составила 
23 миллиона, которые «Фи-
ладельфия» обязалась вы-
платить равными частями 
в последующие 14 лет. При 
этом Илья остался в хоккее 
и подписал новый контракт с 
другим клубом, то есть полу-
чал двойную зарплату.

Вот такие чудеса. Это луч-
ше, чем в России, где спор-
тивные команды иногда 
кидают игроков, если те вы-
ступают неважно, - не платят 
денег или разрывают дого-
вор. Вот почему иностранцы 
не очень-то хотят играть в 
нашей стране.

Вот тебе миллионы-
только не играй!
Карьера баскетболиста Тимофея Мозгова - это мечта 

любого Емели на печи, который ждет, что на него 
однажды свалится мешок денег. Но тут никаких сказок! 

Мозгов нашел чудесный контракт на 64 млн долларов, по 
которому он может зарабатывать, не работая.

Сборная России по футболу опять проиграла. 
На этот раз в товарищеском матче, который 
проходил в Краснодаре, нас победил 
Кот-д’Ивуар. Куда вообще ведет команду 
Станислав Черчесов за год до домашнего 
чемпионата мира?
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Не успели с ОКС, 
выбираем ЗКС

В средней полосе России 
саженцы плодовых деревьев 
с ОКС лучше приживаются 
при весенней посадке. Как 
правило, весной сажают 
только косточковые: сли-
ву, алычу, вишню, черешню, 
абрикос, а также слабозимо-
стойкие сорта яблони и груши.

Здесь главное - провести 
посадку вовремя, до распу-
скания почек. И на это отпу-
щены сжатые 
сроки, не более 
двух недель. На 
участке еще 
сыро и грязно, 
но ждать, пока 
подсохнет, не 
стоит. Идеаль-
ный вариант 
- когда поса-
дочные ямы 
подготовлены с осени.

Покупать и перевозить 
саженцы с открытой кор-
невой системой лучше, пока 
они находятся в состоянии 
покоя и их требования к тем-
пературе и влажности мини-
мальны. Сроки пробуждения 

растений к росту определяет 
погода. Например, яблоня 
начинает вегетацию, когда 
среднесуточная температура 
превысит 5°С. Если почки 
уже распустились, саженцы 
хуже приживаются.

Растения в контейнерах с 
закрытой корневой системой 
можно покупать и высаживать 
в течение всего сезона. При 
пересадке корневая система 
сохраняется полностью, что 
гарантирует приживаемость.

Однако сильно запазды-
вать с посад-
кой не стоит. 
Весной расте-
ния на старте 
бурного раз-
вития, но их 
возможности 
ограниченны 
малым объ-
емом почвы в 
контейнере и 

пространством для роста. По-
этому саженцы с ЗКС надо 
сажать не позже конца мая, 
чтобы за лето они хорошо ос-
воились в саду.

Ягодные кустарники - смо-
родину, крыжовник, малину, 
ежевику, жимолость съедоб-

ную - сажают осенью, по-
скольку они пробуждаются к 
росту сразу после таяния сне-
га. Это значит, что весной надо 
приобретать только саженцы 
с ЗКС.

Облепиху, саженцы кото-
рой в основном продают с 
ОКС, сажают весной. У нее 
короткий период покоя. А вот 
посаженные осенью и плохо 
укоренившиеся растения мо-
гут прорасти в зимние оттепе-
ли и погибнуть.

Большинство декоратив-
ных деревьев и кустарников 
продают с ЗКС, они хорошо 
приживаются.

Существует правило: са-
женцы с ОКС листопадных 
растений, цветущих весной, 
сажают осенью, а цветущие во 
второй половине лета - весной. 
К исключениям относят спи-
рею, ее можно сажать осенью.

Саженцы 
с земляным комом

В питомниках эти расте-
ния для пересадки готовят за-
ранее. Их аккуратно выкапы-
вают, не разрушая земляной 
ком. Часть корней неизбеж-
но обрезают, но мелкие вса-
сывающие корни внутри зем-
ляного кома сохраняются. 
Для сохранения целостности 
кома при транспортировке 
его упаковывают в мешкови-
ну или крупноячеистую сет-
ку, которую при посадке не 
снимают.

В последние годы приоб-
рели популярность саженцы 
в красочной упаковке - ка-
перах, блистерах, цветных 
картонных коробках. Корне-
вая система таких саженцев 
находится во влажном пита-
тельном субстрате с гидро-
гелем, в котором она может 
развиваться до двух месяцев. 
Необходимая информация о 
товаре есть на упаковке.

Кустовые огурцы - откры-
тие для многих дачников, 
привыкших до седьмого пота 
возиться со шпалерами, под-
вязывать 2-3-метровые пле-
ти, обрывать боковые побеги. 

Главный стебель у них 
короток, не превышает 80 
см, и на нем всего несколь-
ко побегов, которые тоже 
невелики - по 30-50 см в от-
крытом грунте в сухое лето. 
Лишь в теплице или в дож-
дливый сезон они бывают 
несколько длиннее.

А вот огурцов не слиш-
ком густо! Но для многих 
дачников это даже непло-
хо: весь урожай без остатка 
идет в дело.

Отдают его растения 
дружно за три недели. Пло-

ды начинают созревать за-
долго до появления на ого-
роде основных болезней 
огурца. Так что мы успева-
ем получить полноценные 
огурцы в любой, даже не 
слишком благоприят-
ный год. Все огурцы 
универсального 
назначения: их 
солят, маринуют, 
режут в салаты.

Чтобы полу-
чить зеленцы 
пораньше, выра-
щивают огуречные 
кусты через рассаду, 
которую высаживают в 
грунт в мае-июне в 20-днев-
ном возрасте. Впрочем, мож-
но в начале лета сеять семе-
на сразу в открытый грунт.

Расстояние между рядами 
45 см, между растениями в 

ряду - 25. На посевы обяза-
тельно накидывают пленку, 
чтобы защитить от холодов 
или испарения влаги. Не-
плохо замульчировать по-
севы или почву под рассадой 
торфом.

Полив кустовых огурцов 
по сравнению с обычными 

плетистыми сортами 
более частый: если 

нет дождей, то 1-2 
раза в день рано 
утром и поздно 
вечером.

Кстати. Кус-
товые огурцы в 

открытом грун-
те начинают при-

носить плоды через 
40-43 дня после всходов. 
Они опыляются пчелами 
и устойчивы к комплексу 
огуречных болезней.

Все об огурцах читай-
те в спецвыпуске «МС» 
№2(40). УЖ
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Выбираем САЖЕНЦЫ

Более подробно читайте в журнале «Мир садовода»

В ПРОДАЖЕ ЕСТЬ 
САЖЕНЦЫ:

 с открытой корневой 
    системой (ОКС);

 с закрытой корневой 
    системой (ЗКС);

 с земляным комом.

Огурцы с куста

КАКИЕ 
СОРТА БЫВАЮТ:
Малыш F1, 
Малышок, 

Коротышка, 
Кустовой.

Россию накрыла новая волна развития любительско-
го садоводства. Появилось много новых растений и 
сортов. Выбираем вместе с «МН».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сватья рядом с пушкин-
ским Салтаном. 7. Бандит из «Белого солнца пустыни». 10. 
Квартирный шкаф с хрусталем и фарфором. 11. Сорт мо-
роженого для сладкоежек. 12. Азиатский плод, похожий на 
яблоко. 13. Пологий ландшафт. 15. Боб для вегетариан-
ских бифштексов. 16. Главный герой «Матрицы». 17. Рых-
лая «начинка» перины. 18. Река у Зимнего дворца. 19. Уро-
жай зерна на гумне. 22. Площадка с треком для заездов. 
25. Щукарь у Шолохова по возрасту. 26. Джазмен Фрэнк с 
«Незнакомцами в ночи». 29. Тревожный сигнал колокола. 
31. Столица с Международным судом ООН. 33. Китайское 
блюдо - «Ласточкино …». 35. Популярный камушек для 
бус. 36. И переговорный, и населенный. 38. «Доброе», 
даже если хмурое. 39. Спрут с чернильной железой. 41. 
Одноместная лодка у народов Арктики. 42. Простейшая 
фотокамера. 44. Информационное агентство. 47. Соба-
ка для охоты на лисиц. 49. Американская актриса Турман. 
50. Дорогая ткань для скатертей и штор. 53. Судебный ис-
полнитель. 55. Любитель пустой болтовни. 56. Фантик на 
конфетке. 60. Тип, что медленно соображает. 61. Летчик 
на заре воздухоплавания. 62. Ритуал, остужающий чув-
ства. 63. Собрание настольных забав. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выпускник духовного учи-
лища. 2. Роксана рядом с Михаилом Державиным. 3. 
Ящерица с Мадагаскара. 4. Специалист по космическим 
телам. 5. Приют, что нашел странник. 6. Денежная едини-
ца Грузии. 7. Космический корабль НАСА. 8. Упрек с по-
рицанием. 9. Разбойница в «Бременских музыкантах». 14. 
Аномальный аппарат в небе. 20. Занятие сидящего йога. 
21. Древнерусский город в Ленинградской области. 23. 
Детская база отдыха. 24. Авто с французским шармом. 
27. Порт у подножия Везувия. 28. Загадочные значки вме-
сто букв. 30. Мегаполис №1 в Таиланде. 32. Вопль в спину 
добычи. 34. Играл Курлыгина в «Любить по-русски». 37. 
Бутылка после опустошения. 40. Утренний сбор дере-
венского стада. 42. Создатель знаменитого пистолета. 
43. Бывшая валюта для расчетов в Елгаве. 45. Ткань «под 
зебру»для матрасов. 46. Финляндия для финна-патриота. 
47. «Музыкальный» персонаж в свите Воланда. 48. Ру-
башка новорожденного. 50. Помесь жадности и снобиз-
ма. 51. «На недельку, до второго, я уеду в …». 52. Плоский 
чемодан для бумаг. 54. В избе не нужен, а не выносят. 57. 
Игольчатый колобок. 58. Текст – почитать кинозрителю. 
59. Живописец Матисс.

8-9 апреля в ЦДХ на Крым-
ском Валу пройдет выстав-
ка-ярмарка «Московская 
старина», где будут пред-
ставлены антикварные и 
винтажные вещи: серебро, 
старинный фарфор, пред-
меты интерьера и обихода, 
игрушки и много просто за-
бавных вещиц.

На ярмарке можно будет 
познакомиться с реставра-
торами антиквариата, по-
слушать лекцию о моде и 
культовой бижутерии про-
шлого. Студия «Полный фор-
мат» развернет фотостудию 

в стиле ретро, где можно 
увидеть работу «фотогра-
фа XIX века» и стать моде-
лью. Посетители получат 
свой уникальный портрет, 
сделанный в единственном 
экземпляре на бромосере-
бряной фотобумаге. Для 
детей пройдет бесплатный 
мастер-класс по старинной 
технологии фотографии. На 
цокольном этаже откроется 
выставка антикварных фо-
тографий «Вспоминая дет-
ство».

Ярмарка работает с 11 до 
20 часов. Входной билет - 150 
руб. Дополнительная инфор-
мация на сайте dommuzey.ru.

МОСКОВСКАЯ СТАРИНА НА КРЫМСКОМ ВАЛУ

ОБЕЩАТЬ И ПРЕДСКАЗЫВАТЬ МОГУТ 
МНОГИЕ, РЕАЛЬНО  ПОМОГАТЬ  ЕДИНЫЕ! 

Снятие порчи, алкозависимости. 
 Сильнейший обряд на здоровье. 

Все обряды 3000 руб.

т. 8-919-650-50-67. Ре
кл

ам
а
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Настроение у Близнецов в 
данное время будет не са-
мым лучшим. Не стоит делать 
слишком большие ставки, 
успех все равно сейчас будет 
посредственным, попробуйте 
извлечь пользу из любых си-
туаций. Выходные проведите 
в общении с друзьями. Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью во вторник.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Это прекрасное время, чтобы 
расслабиться и наслаждаться 
жизнью. Некоторые пробле-
мы и вопросы, на которые 
было затрачено много време-
ни и сил, ушли на второй план. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не забудьте об от-
дыхе в выходные, лучше, если 
это будет совместная поездка 
с семьей на природу.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Чем больше интересов и 
встреч будет на этой неделе, 
тем более плодотворно пой-
дут у Овнов дела. Однако не 
стоит зацикливаться на чем-то 
одном, иначе возможен бег по 
кругу. В среду откажитесь от 
споров и не воспринимайте все 
буквально. В пятницу возможна 
романтическая встреча.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 28
и 4.

Еще вчера Тельцы полностью 
контролировали свои эмоции, 
а теперь постоянно выходят из 
себя. По возможности избе-
гайте чрезмерной усталости, 
это чревато обострением бо-
лезни или получением травмы. 
В четверг берегите финансы. В 
понедельник приготовьтесь к 
неожиданным визитам старых 
приятелей.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Представителям данного знака 
звезды рекомендуют по воз-
можности провести время с 
семьей и близкими - там, где 
чувствуете себя наиболее ком-
фортно. Нахождение во враж-
дебной для вас среде может 
подорвать ваши силы. В четверг 
используйте прилив силы для 
решения рабочих вопросов. В 
понедельник возможны потери.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 и 4.

Львы испытают эмоциональ-
ный всплеск. Как положи-
тельные, так и отрицательные 
события могут вызвать бурю 
эмоций, но, к счастью, пер-
вые на этой неделе более ве-
роятны. В четверг возможны 
большие денежные траты. В 
понедельник не переусерд-
ствуйте с инициативой, вы-
слушайте все мнения.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Девам следует избегать на 
этой неделе интенсивной 
интеллектуальной деятельно-
сти, требующей сильного ум-
ственного напряжения. Вре-
мя благоприятно для работы 
по дому, ремонта, строи-
тельства. В среду ограничьте 
число поставленных целей. В 
пятницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 29
и 4.

Весам необходимо начать 
неделю с простой задачи. Не 
планируйте любые важные 
дела на вторую половину не-
дели, вам будет трудно кон-
тролировать свои и чужие 
поступки. В среду не прини-
майте ответственных реше-
ний. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела и 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Всю неделю Скорпионы будут 
чувствовать потребность в уеди-
нении. Ваше спокойное и фило-
софское настроение ненадолго 
отстранит вас от повседневных 
дел, хорошее время побыть на-
едине с собой. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с ма-
лознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Активно сосредоточьтесь на 
работе. Желательно под-
страховаться и не оставлять 
нерешенных вопросов и дел 
на завтра. Возможно, на вас 
начнутся нападки со стороны 
руководства и коллег, будьте 
активнее, дайте отпор, не по-
казывайте своей слабости. В 
пятницу избегайте лишних трат. 
В понедельник не переедайте.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Водолеи в данное время с 
нетерпением ждут хорошей 
борьбы. Сейчас у вас очень 
«быстрые ноги» и вы в состо-
янии измотать любого про-
тивника лишь одним усилием 
воли. Не торопитесь и стре-
митесь к последовательности 
в пятницу. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 29 и 4.

Рыбы сейчас наделены хо-
рошей интуицией, ощутят 
прилив мужества, вдохно-
вения и удачи. Подумайте в 
этот период о начале новых 
дел, они обещают быть пло-
дотворными. В среду уступи-
те в споре, выйдете победи-
телем. В субботу отдохните 
с друзьями.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 29
и 3.

ПРОГНОЗ

29 марта трин Меркурия и Сатурна - день принесет 
удачу там, где требуется точная и безукоризненная 
работа, благоприятен для писателей, учителей. 
1 апреля аспект Солнца и Нептуна наполнит 
течением, которое окажет гармонизирующее 
влияние и сделает восприятие более тонким. 
2 апреля квадратура Юпитера и Плутона - воз-
можны духовное высокомерие и упрямство.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

29 МАРТА - 
4 АПРЕЛЯ
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Блондинка говорит 
подруге:

- А я вчера у окули-
ста была.

- И что сказал?
- Сказал, чтобы я ал-

фавит учила.

- Вы должны прини-
мать эти лекарства до 
конца жизни.

- Но, доктор, здесь 
же написано: «При-
нимать в течение двух 
месяцев».

- А я так и сказал.

Очень забавно, когда 
мужчина говорит:

- Люся, ты выпей и 
не будешь стесняться!

- Я вас умоляю! Если 
я сейчас выпью, то 
стесняться будешь ты!

Ревнивый муж копа-
ется в мобильнике жены:

- Так, кто такой бу-
дильник?

- Алло, здравствуйте. 
Это анонимный теле-
фон доверия ФСБ?!

- Да, Владислав.

Летит новичок с ин-
структором на парашю-
те. Новичок балдеет:

- Красота какая! 
Сверху небо голубое, 
снизу трава зеленая... 
Кайф! А люди-то, 
люди... Как муравьи!

Инструктор:
- Дергай кольцо, иди-

от, это и есть муравьи!

Заезжаю в новую 
квартиру, думаю:

- Интересно, здесь 
хорошая слышимость?

- Очень, - ответил со-
сед за стенкой.

Осень... Двое пья-
ных... Один лежит в 
луже, другой еле-еле 

стоит, опираясь на за-
бор. Тот, который стоит 
у забора, спрашивает:

- Ты меня уважаешь?
Лежащий в луже 

приподнимает голову:
- Я горжусь тобой!

Сказала же мужу: 
«Давай разведемся ци-
вилизованно, как все 
люди: тихо – мирно». 
Так нет же, приехал 
пьяный, с гармонистом 
и толпой друзей!

- А что вас беспоко-
ит сегодня больше все-
го, россияне?

- Дык, Дмитрий Ана-
тольевич, денег нет...

- Не понимаю, как 
может беспокоить то, 
чего нет?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Газетчик. 7. Пансион. 10. Обаяние. 11. 
Нажатие. 12. Обед. 13. Ссадина. 15. Рот. 16. Ель. 17. Лимонад. 
18. Ажур. 19. Едкость. 22. Репортаж. 25. Рев. 26. Инсбрук. 29. 
Шабли. 31. Аббат. 33. Ужимка. 35. Киса. 36. Идеал. 38. Каюр. 
39. Шинковка. 41. Мрак. 42. Этикетка. 44. Перламутр. 47. 
Брандспойт. 49. Ара. 50. Ледокол. 53. Чемпион. 55. Кабалье. 
56. Бабкина. 60. Левитан. 61. Иркутск. 62. Наемник. 63. Абори-
ген. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гувернер. 2. Забота. 3. Чеддер. 4. Кон-
сьерж. 5. Рама. 6. «Анжи». 7. Пенальти. 8. Скалозуб. 9. Наезд-
ник. 14. Джо. 20. Курникова. 21. Саврас. 23. Павиан. 24. Теша. 
27. Сатирик. 28. Равенство. 30. Баламут. 32. Бак. 34. Клондайк. 
37. Лава. 40. Имре. 42. Эластан. 43. Инд. 45. Ряд. 46. Разум. 47. 
Багги. 48. Тараторкин. 50. Линкольн. 51. Организм. 52. Лечеб-
ник. 54. Пак. 57. Баки. 58. Истр. 59. Анка.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №13 (1213)
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